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Precio 

125 Pesetas. 

0,75 Euros 
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OCIO 

Estos chicos atrevidos del periódico local me han pedido que hiciera un menú para estos días de Navidades 
con productos de nuestra tierra. No es tarea fácil, la verdad, porque en estas fechas solemos comer pescados, 
mariscos y platos que no son típicos de nuestra gastronomía. De todas formas lo voy a intentar y si no os sirve 
para Navidad quizás os ayude cualquier otro día del año. Buen provecho. 

Huevos del campo escalfados con salsa de gallipiernas y panceta serrana. 
Lomo de cerdo ibérico a la sal con jalea de membrillo. 

Flan de queso fresco. 
Y para rematar, un chupito helado de crema de guindas 

Huevos del campo escalfados con salsa de 
gallipiernas y panceta ibérica. 

1 Kg. De gallipiernas peladas y cortadas en láminas. 
1 loncha de panceta cortada en daditos. 
4 dientes de ajo picados. 
1 cebolla picada. 
4 cucharadas de 
harina fina tostada. 
1 litro de caldo 
Aceite de oliva, sal y 
pimienta. 

Se doran los ajos en el aceite caliente, se añade la 
cebolla y un pellizquito de sal. Cuando esté la cebolla 
transparente se echan las gallipiernas, se fríen un 
poco y después la panceta. Se echa entonces la 
harina sin dejar de remover con una cuchara de palo 
y se va añadiendo el caldo poco a poco sin dejar que 
se hagan grumos. 
Tiene que quedar una crema espesita. Se corrige de 
sal y ponemos un poco de pimienta molida si nos 
gusta. 
Los huevos se escalfan en una sartén con agua y 
unas gotas de vinagre de Venancio. 
Se sirven con la salsa por encima. 

Lomo de cerdo ibérico a la sal con ¡alea de 
membrillo. 

1 Kg. de lomo atado. 
2 ó 3 Kg. de sal gorda. 
Jalea de membrillo casera. 

Se pone una capa gruesa de sal en una bandeja de 
barro y se coloca el lomo encima. Se cubre el lomo 
con otra capa gruesa de sal y se mete en el horno a 
temperatura alta. Cuando se rompe la costra de sal 
ya está listo. 
Se deja enfriar. Se corta en rodajas y se presenta en 
una fuentes plano adornado con la jalea. 
También se puede servir con patatas cocidas y salsa 
de churrasco. 

Flan de huevo fresco. 

1 Queso fresco de Serralat. 
4 huevos. 
1 vaso de leche. 
Azúcar. 

Caramelo. 
Se tritura el queso y se mezcla con los huevos, 
azúcar a gusto del consumidor, y la leche. Todo esto 
se pone en un molde y se mete en el horno al baño 
maría. Se pincha para saber si está. 
Se deja enfriar y se desmolda. 

Nani branda 
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NUESTRA GENTE 

REFLEXIONES 
Estando en el hospital con mi madre, esperando su 
recuperación de una grave operación, me llevé un 
libro para matar las horas que allí se hacen 
interminables y entre muchos de los artículos que leí 
y me interesaron, escogí dos que, aunque yo no era 
su autora expresaba mí sentir y casi hice mías las 
palabras que allí leía. Pues en mi vida los dos casos 
opuestamente se reflejaban y como el periódico aquí 
en nuestro pueblo somos muchos los que los leemos, 
me gustaría que se publicara por si sirve de algo a 
nuestras parejas jóvenes que se están formando y a 
los que ya llevamos muchos años. 

MATRIMONIO 
"Cuando un hombre y una mujer deciden unir sus 
vidas y formar un hogar, deben de estar seguros de 
hacerlo, con amor, con plena y absoluta libertad y con 
garantías de igualdad de derechos. Nada ni nadie, 
por muy padre, madre o hermano que sea, tiene el 
menor derecho a meterse en la vida de ese joven 
matrimonio y es obligación de los cónyuges ser 
claros, directos y tajantes con cualquier tipo de 
intromisión y más si es claramente desestabiliiadora 
y sembradora de cizaña, de distanciamiento entre los 
esposos. 
Vayan desde aquí mis más efusivas felicitaciones a 
esas suegras y suegros maravillosos que quieren a 
sus nueras y yernos como a sus propios hijos, les 
respetan y valoran y contribuyen a que en esos 
hogares de reciente creación el amor, la comprensión 
la tolerancia y, por supuesto, la convivencia pacifica 
sea la habitual." 
Homenaje en el mes de los difuntos a mi madre, que 
como madre fue la mejor y más grande de las madres 
y como suegra fue una segunda madre en vez de 
suegra. 

ANCIANOS CASCARRABIAS 
"Hay ancianos venerables, cariñosos y divertidos 
dotados de esa sabiduría que dan los años y cuya 
presencia es una verdadera bendición para la familia. 
Sin embargo, no son todos así. También los hay 
amargados, resentidos, caprichosos y autoritarios. 
Verdaderos cascarrabias capaces de amargarle a 
existencia al más pintado. 
Por eso debemos recordar: 
El respeto que debemos a los ancianos, pero reclamo 
también la necesidad de salvaguardar mi vida 
personal de las manipulaciones y caprichos de 
quienes se valen de sus muchos años para tener 
esclavizados a todos los que viven a su alrededor. 
Les doy amor, respeto, atiendo sus necesidades, pero 
también demuestro firmeza para que no se 
desequilibre mi vida" 

Que este artículo sirva de reflexión y cambio de 
actitud a nuestros ancianos cascarrabias de 
Constantina y también a los que seremos ancianos 
dentro de unos años. 

Ma Gloria Martínez Avila 

MARIANO 

Con él, sí hay río que baje al mar (de la vega) y de allí 
remonte a la sierra. Vino con el maletín y con ese 
cacharro que está tan frío cuando te lo pone en el 
pecho, hace un porrón de años y aún sigue con ellos 
entre nosotros. Sí, entre nosotros; lo que pasa es que 
casi no se deja; es que anda de puntillas de lunes a 
viernes; es que está querenciado con el alcázar de 
Pedro I; es que es más nuez que ruido. 

Dado como somos; mediterráneos, plañideros, 
constantes en el luto (aunque cada vez menos), 
aplaudidores en las despedidas; quiero por una vez 
(yo que me incluyo), salirme de mis casillas. 
Quiero anticiparme al pelotón de los agradecidos (que 
son muchos), y abanderar el grupo de la gratitud. 
Somos, o queremos ser europeos, buscamos galenos 
preventivos, y Mariano lo es. No queremos al mejor 
cirujano, sino al médico de cabecera que logre 
evitarlo. 
Te pones ante él, y primero te escucha y después te 
habla, como heredero de algún medicinam exeercere 
que hubiera dejado sus recetas escondidas en su 
Carmo natal. Y habla (a veces hasta ponerte la 
cabeza loca), cual Averroes que en su consulta de la 
Puerta de Córdoba, recetase elixires y ungüentos en 
lugar de pinchazos. 
Ese, y tú lo sabes, es tu caballo de batalla... ¡Ay, los 
pinchazos! ¡Cuánto tendrían que aprender otros!. 
Pero cuando una persona está donde tú estás, y está 
convencida de lo que hace, y encima aporta 
resultados. No tiene ni debe dar explicaciones ni al 
mismísimo Hipócrates, que levantara la cabeza. 
Sí, ya sé que cada uno, cuenta la feria como le va. 
Pero a mí hoy (y no al día de la comilona y los 
discursos) me apetecía dejarte callado por una vez y 
ser el que hable, levantando la voz de muchos que 
piensan lo que digo. 
Despelucado, seguramente por el viento de los 
Alcores, has ido a mi casa a cualquier hora del día o 
de la noche y cuidas de las que más quiero. El simple 
hecho de tratarlas como un amigo que encima le 
regala "palitos de la garganta", y que no manda 
jarabes amargos, que estudia y se prepara, que 
previene más que cura, se merece ser reconocido. 
Gracias MEDICO, gracias D. Mariano 

J. A. 
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Su ferretería de toda la vida, les 
desea 
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E.S.A. UNA NUEVA ILUSION 

Amas de casa, casados, solteros, solteras, con hijos, 
sin hijos, empresarios agobiados de trabajo, otros 
agobiados por el paro, jóvenes y menos jóvenes. El 
grupo más hetogéneo y variopinto que se puede 
imaginar formamos la PRIMERA PROMOCION DE 
LA E.S.A. (Enseñanza Secundaria para Adultos) en 
ei I.E.S. Constantina. 
Algunos hace más de 20 años que habíamos roto, 
pensábamos que para siempre, nuestras relaciones 
con el mundo de los estudios. 
Ya habíamos perdido toda esperanza de conseguir 
superar esa asignatura pendiente, esa barrera que 
para nosotros, por una u otra razón, ha supuesto la 
enseñanza secundaria. Pero de pronto, la 
Administración nos da una sorpresa, nos hace una 
oferta tentadora que no podemos rechazar; nos 
ofrece una segunda oportunidad para volver a 
intentarlo. 
Cada uno lo vive de una manera, cada uno tiene un 
prisma distinto y una historia diferente a sus espaldas. 
Pero todos tenemos algo en común y una sola 
palabra lo define, ILUSION, muchas ganas de 
aprender y de demostrarnos a nosotros mismos que 
somos capaces. 
Son las 5 de la tarde del día 29 de septiembre de 
1.998, primer día de clase. Voy subiendo la escalera 
empedrada; aproximadamente a la mitad tengo que 
pararme para tomar aliento, cuando tenía 15 anos 
esta escalera no me parecía ni tan larga ni tan 
empinada. Por fin consigo coronar la cuesta y al 
primer golpe de vista sobre la explanada del instituto, 
se agolpan en mi mente los recuerdos, cuántas 
charlas con los compañeros bajo los cipreses de la 
media luna, cuántos nervios de exámenes, cuántos 
rumores compartidos. 
Me dirijo a secretaría y tomo contacto con el grupo de 
alumnos que ya esperan impacientes; viejos 
conocidos algunos, a otros no los conozco de nada. 
Sus caras son expectantes, sus miradas son tímidas 
y esquivas. Todavía son personas sueltas, 
independientes, sin un sentimiento de grupo; de 
momento sólo comparten la inquietud que les produce 
afrontar una experiencia nueva y vieja al mismo 
tiempo. 
Pasan los días, las semanas; ya estamos metidos en 
la rutina diaria. Los apuntes, las fotocopias, el café del 
recreo ....; poco a poco los contactos entre nosotros 
son cada vez más frecuentes y fluidos; charlamos 
sobre la manera de dar clase de tal o cual profesor o 
profesora, se van estableciendo lazos de unión y de 
interdependencia entre los distintos miembros. 
Podríamos decir que ha nacido una promoción 
formada por personajes muy dispares con un único 
nexo en común: LA ILUSION 

Juan Luis Ruiz. 

"ETA a sus pies" 

Siete meses se marcó de plazo para acabar con 
treinta años de barbarie; le han sobrado seis meses y 
medio. 
Un gitano rubio como las candelas, inspector de 
policía de profesión y natural de Constantina, en poco 
más de dos semanas de estancia en San Sebastián 
ha conseguido que la laberíntica organización etarra 
se rinda a sus pies, estableciendo una tregua 
unilateral e indefinida. 
¿Cómo lo has conseguido inspector bello?. Sin duda 
tantos años desafiando a las fuerzas del orden te han 
ayudado a entender la lógica del malo; tantas veces 
ideando cómo eludir las garras de la justicia han 
debido ser fundamentales para hacer tambalearse a 
la organización más sangrienta de la reciente historia 
de nuestra gloriosa España. 
Gracias y enhorabuena. 
Sé y me consta el sacrificio que te ha costado. La 
constancia y la disciplina hacia el cuerpo han hecho 
que en el camino tuvieras que dejar cosas muy 
queridas. También sé que te ha merecido la pena. 
Indudablemente que en tu misión profesional no 
habrás estado solo, numerosos especialistas del 
cuerpo español de policía habrán desarrollado y 
desarrollarán una labor de incalculable valor para la 
paz y la libertad en la comunidad autónoma vasca. 
Enhorabuena también para ellos. 
Aunque ciertamente esta nueva situación hay que 
tomarla con cautela, no puedo ni quiero evitar que 
hoy, mañana, pasado y mientras dure la tregua, la 
alegría me embargue; deseando estoy de estrecharte 
la mano y darte un abrazo, porque no sólo estamos 
ante una puerta que se abre para la pacificación de 
nuestra tierra, sino que se desvanece, cada vez más, 
la posibilidad que existía de que tu vida corriera 
peligro. 

Hoy la familia está de enhorabuena. 
Manolo Rosa 

P.D.: Alfaro dice que ya no va, que ya no tiene 
emoción." 

BODEGAS ANTONIO 
Distribuidor: 

RAFAEL BLANCO AVILA 

CERVEZA ESTRELLA D A M M 
LA CASERA 
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A DEBATE: PAPÁ NOEL - REYES MAGOS 
Porque desde hace unos años se está extendiendo entre nosotros el hacer regalos en Noche-
buena, en nombre de Papá Noel y porque pensamos que esta costumbre no es "nuestra" sino 
que nos la han vendido los grandes almacenes y la publicidad televisiva con la única misión de 
hacernos gastar más dinero es por lo que traemos este debate a nuestras páginas. 

Estaremos todos de acuerdo en que "lo nuestro" son 
LOS REYES MAGOS, los de Oriente, porque ellos son 
los que traían los regalos a nuestros padres, abuelos y 
bisabuelos. Estos personajes de la Historia Sagrada 
que nos siguen dando ilusión en la Navidad, mientras 
haya niños, mientras tengamos hijos, sobrinos, nietos, 
ahijados... ellos resucitarán cada año en nuestros co-
razones y recuerdos la ilusión de los Reyes. 

Sin embargo irrumpe ese otro personaje bas-
tante simpaticón, obeso y entrado en años, risueño, 
sonrojado y con los ojos azules, que viaja en un trineo 
tirado por alces voladores, todos ellos matices clara-
mente nórdicos-escandinavos, de nuestros vecinos 
europeos, que es de donde es oriundo PAPÁ NOEL, 
Santa Claus o San Nicolás. 

Está bien, y no es que pensemos que haya que 
cerrarse en banda a otras costumbres o a otras cultu-
ras, pero sí. a tanto "gasto navideño" que no hay bolsi-
llos que lo resistan. 

A veces oímos que el darle a los pequeños los 
juguetes por Papá Noel es para que tengan más tiempo 
para disfrutar de ellos, pero ¿no acabamos demasiado 
pronto, asi, con la ilusión?. 

un Regalo en Papá Noel y otro en Reyes, pero que no 
se deje llevar por el exceso de consumismo al que nos 
guían. 

Preguntamos entre nuestros paisanos por ver 
cuál es la tendencia mayoritaria: 

- ¿Cuándo dais los regalos: en Reyes o en Pa-
pá Noel?. 

-¿Por qué?. 

Que al fin y al cabo es más la espera, el oír 
hablar a los padres de los Reyes, de que hay que ser 
buenos, que no se pueden pedir muchos juguetes por-
que hay muchos niños pobres en 

el mundo, etc. y... esa 
noche mágica después 

de volver de la 

Cabalgata de 
Constantina, excitados, cansados y helados, dormir y 
despertar temprano para buscar los regalos y recorrer 
las casas de los familiares y padrinos para ver si allí 
hay algo, en fin un carrusel de emoción para niños y 
padres. 

Así pues, nosotras abogamos porque se con-
serve y se mime esta tradición nuestra de los Reyes 
Magos. Claro que el que pueda permitírselo, que haga 

- Antonio Alonso Ponce: En Reyes porque así debe 
ser. 

- Juan Feo. Granés Álvarez: En Reyes y ponemos 
portal y no árbol, porque somos muy tradicionales. 

- Feo. Rodríguez Domínguez: En Reyes, por tradición. 

- Arturo Moruno Vila: En Reyes, por tradición. 

- Mario Noguero Jiménez: En Papá Noel, para que 
disfrute más tiempo de sus regalos, aunque su madre 
prefiere en Reyes. 

- Ma Martín Ávila: Cuando pasan los Reyes, desde 
siempre en casa de todos mis familiares igual. 



- Antonio Barbe Vargas: Por circunstancias familiares 
los dos días, pero soy partidario de los Reyes, no me 
gusta asumir costumbres anglosajonas. 

Benítez Jurado: En Reyes, por 
n y costumbre. 

- Inés Ma Meléndez Rivas: En 
Reyes, por tradición, costumbre 
y gusto personal. 

- Amadora Quinto Parra En 
Reyes, por tradición, el día de 
Navidad es algo familiar y los 

Reyes mucho más infantil. 

La Almena - Diciembre 98 
- Robledo Acuña Parra: En Papá Noel, porque lo 
disfrutan durante más tiempo. 

- Lumi Acosta Hernández: En Reyes, por tradición y 
pero me encanta hacer regalos en cualquier fecha. 

- Sofía Sanguino Villar: En Reyes, porque no creo 
que Papá Noel existiera y sin embargo los Reyes 
Magos sí, además así lo he vivido siempre. 

- Asunción Acosta Hernández: En Reyes porque en 
mi casa siempre se ha hecho en esa fecha, y lo de 
Papá Noel me suena a que no es de aquí. 

- Ángeles Ávila Carmona: En Reyes, porque es la 
costumbre que he tenido siempre. 

TALLER F. M, PERICA 
CERRAJERIA ARTISTICA 

Aluminio de todo tipo 
Mamparas para Baño 

Venero s/n. 
Telf. 95 588 16 81 
CONSTANTINA 

Dibu jo nav ideño de 
LAURA CUADRADO NARANJO (14 años) 
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LA ENTREVISTA DEL MES: CABALGATA DE REYES 

Para este número de la Almena, hemos dedicado la entrevista del mes a un grupo de personas 
que no son famosos, ni políticos, ni tienen cargos de responsabilidad, pero realizan una labor 
muy importante y desinteresada, haciéndonos felices a todos aunque sólo sea por un día. 
Estas personas son los miembros de la Cabalgata de Reyes con los que hemos charlado o 
más bien interrogado, representados a través de su Presidente D. Antonio Difort Álvarez y su 
Secretario D. Miguel Montero Paniagua. 

Un año más ante la Cabalgata de Reyes 
Magos, ¿Cuántos años lleváis sacando la 
Cabalgata? 
Son 19 veces seguidas. 
Nos vamos al pasado, ¿Cómo surgió la idea? 
Antes que nosotros la sacaba el Club Juvenil, 
tras dejar de existir este Club hubo un periodo de 
varios años en los que no salió la Cabalgata 
hasta que un grupo de personas entre los que se 
encontraban Robles, Melgarejo y Cabrera 
decidieron organizar la Cabalgata y buscaron 
colaboradores. Esto ocurrió al año siguiente de 
salir varios señores con tres burros repartiendo 
caramelos por calle Mesones, en señal de 
protesta por no existir Cabalgata de Reyes 
Magos. 
¿Desde cuando tenéis estatutos? 
Desde el año 91 que se aprobaron. La finalidad 
de estos estatutos fue darle forma legal a la 
Cabalgata para que el Ayuntamiento nos 
pudiese ceder una Nave. El contrato de cesión 
de dicha Nave es por 50 años, cumpliendo en el 
año 2.041. 

¿Cuál es el número de socios de la 
Cabalgata? 
El número de socios es de 638. La cuota que 
pagan es voluntaria y oscila entre las 500 y las 
40.000 pesetas anuales. 
¿Cuántas personas continúan en la junta de 
las que empezaron? 
Prácticamente la mitad: unas 9 personas. 
¿Acude gente joven a colaborar con 
vosotros, no se produce relevo generacional? 
Si acude aunque son pocos. El relevo se está 
produciendo lentamente. 

"El presupuesto es de 6.700.000 
pesetas" 

¿Qué año ha sido más complicado sacar la 
Cabalgata? 
Han sido varios los años que hemos tenido 
problemas como consecuencia de la lluvia, pero 
como "San Pedro es socio" el agua nos respeta. 
Algún año ha dejado de llover a las 5 de la tarde 
y ha vuelto a empezar a las 10. 
Si algún año no pudiese salir a su hora se 
esperaría hasta un máximo de 5 horas, 
suspendiéndose hasta el año siguiente pasado 
este tiempo. 
¿De que edición os sentís más satisfechos? 
Cada año nos sentimos mas satisfechos, puesto 
que vamos progresando. La Cabalgata de 
Constantina se distingue por tres cosas 
primordiales: No lleva tractores, no se puede 
pagar para ser Rey Mago y los Reyes visitan al 
Niño Jesús en la Parroquia para ofrecerle oro, 
incienso y mirra. 

"La cuota es voluntaria y oscila 
entre las 500 y las 40.000 

pesetas anuales" 

¿Qué carroza os ha costado más trabajo 
realizar? 
La del Volcán, ya que no pudimos conseguir 
que echara humo tal y como queríamos. 
Se habrán producido muchas anécdotas en 
estos años ¿Recordáis alguna? 
Son muchas, pero recuerdo dos especialmente: 
Una del t iempo de los americanos en la Base, en 
la que se les pidió un militar negro para hacer de 
Rey Mago, con el inconveniente de que era 
jugador de Béisbol y al tirar los caramelos en la 
Plaza del Tambor rompió todos los cristales del 
Bar que hoy es 2a Cadena. 
La otra es más reciente. Cuando Manuel Parejo 
tenía la cafetería de C/ Mesones nos regaló un 
ciclomotor para el sorteo de la Cabalgata, 
durante el recorrido de ésta lo subimos a una de 



las carrozas y algunas personas nos siguieron 
hasta la Nave de C/ Rihuelo pensando que se lo 
íbamos a lanzar al público. 
¿Realizáis alguna otra actividad al margen de 
la Cabalgata? 
Sí, por ejemplo en el arreglo del Reloj de la 
Torre. También colaboramos con otras 
Asociaciones del pueblo. 
Fuera de la localidad hemos cedido carrozas 
para las Cabalgatas de Lora del Río, La 
Campana, El Pedroso, Alanís, etc. 
¿Cuántas horas dedicáis a preparar las 
carrozas? 
Muchas, calculando el tiempo a precio de peón 
rondaría los 4.000.000 de pesetas anuales. 

"A la gente joven, que nos releve 
para que la antorcha no se 

apague" 

El día 18 de Diciembre se celebra el sorteo entre 
los socios y socias para hacer de Cartero Real. 
El día 28 se sortean los puestos de Reyes 
Magos entre las personas que han trabajado 
durante todo el año en la elaboración de la 
Cabalgata. 
El día 1 de Enero, en el Casino de Labradores 
que nos ha ofrecido amablemente sus 
instalaciones, el Cartero Real recogerá las cartas 
de los niños a los Reyes. 
El 5 de Enero se celebrará la salida de la 
Cabalgata. Tras la finalización de la misma los 
Reyes entregarán en la Casa Hermandad de la 

Virgen del Robledo, los juguetes que 
previamente ha preparado dicha Hermandad 
para niños necesitados. 
El 6 de Enero por la mañana los Reyes y Pajes 
visitan el Asilo, haciendo regalos a los ancianos, 
posteriormente se hace una visita al convento de 
las Hermanas Jerónimas. 

¿Alguna novedad para este año? 
Este año estrenamos dos carrozas, una nueva 
para el Cartero Real y otra de niños que es un 
muñeco sorpresa. Como novedad vamos a 
hacer un seguro de accidente a todo el cortejo 
que cubrirá a unas 200 personas. 
¿Qué número de carrozas hay para este año? 
Son un total de 11, que es el número ideal, 
quedando 2 en la reserva. 
¿Cuántos kilos de caramelos lanzáis a la 
calle? 
Entre los que compra la Cabalgata y los que 
llevan los niños son un total de 2.500 kilos, al 
margen de otras chucherías, muñecos, etc. 

"La respuesta del pueblo es 
extraordinaria" 

¿Qué respuesta tenéis por parte del pueblo 
ante las rifas y actividades realizadas? 
Extraordinaria, nos quitan las papeletas de las 
manos. El pueblo se vuelca con cualquier acto 
que organizamos. 
¿Cuántas personas calculáis que pueden 
salir a la calle el 5 de Enero? 
Entre 6.000 y 7.000 personas, incluyendo las 
que se desplazan desde localidades vecinas. 
¿Algún proyecto de cara al futuro? 
Mejorar cada año la Cabalgata no en número de 
carrozas sino en la calidad de las mismas. Por 
ejemplo la última vez que salió se pinchó una 
rueda a una carroza a la altura del Bar Moderno 
y la arreglamos sin que nadie se diese cuenta. 
Para finalizar, ¿algo más que decir?. 
A la gente joven que indague en su espíritu y releven 
a los que estamos para que la antorcha no se 
apague. 

Carlos Rico 

¿A cuánto asciende el Presupuesto de la 
Cabalgata en esta edición? 
El presupuesto es de 6.700.000.- pesetas. 
¿Contáis con algún tipo de subvención? 
Recibimos una subvención del Ayuntamiento 
por importe de 500.000.- pesetas. Además 
contamos con la colaboración de muchas 
empresas y entidades de la localidad que 
colaboran de distinta manera. El cartel 
anunciador de la Cabalgata está financiado por 

San Fernando, 
es el calendario de actos previstos? 



PERFIL DE UN POLICÍA 
Un Policía debe ser un GOLFO y un DIOS. 

Es ai mismo tiempo el más buscado y el menos 
deseado entre los hombres. Es un "EXTRAÑO" al 
que se llama SEÑOR de frente y TODO LO 
IMPENSABLE por la espalda. Si va bien vestido es 
un CREÍDO y si su forma de vestir es descuidada es 
un GUARRO. 

El policía debe ser capaz de sostener una 
pelea con dos hombres (cuando no son más) que 
sean dos veces más fuertes y más jóvenes que él sin 
dañar su uniforme y sin ser BRUTAL. Tiene que ser 
capaz de sacar su arma a la carrera y alcanzar al 
objetivo allí donde no le haga un mal grave; a 
continuación explicar exhaustivamente porqué ha 
disparado. 

Un Policía debe conocer de todo y saber de 
todo, pero...decir nada. Tiene que saber dónde se 
cometen todos los pecados del mundo pero no hacer 
ninguno. 

Un Policía tiene que ser un TRABAJADOR 
SOCIAL, un CURA, un MÉDICO, un ABOGADO, un 
DURO, un CABALLERO, y sobre todo, un GENIO, 
pues tiene que mantener una familia de una manera 
irreprochable, si no obstante, vive lo suficiente para 
ver a sus hijos crecer. 

Un Policía se juega la vida y salva otras 
muchas cuando los demás no son capaces de actuar, 
pero que más da, todo se olvida. Todo se olvida por 
una pequeña denuncia de tráfico que aún sabiendo el 
infractor que tiene la culpa de su propio enfado, debe 
achacarle a alguien su error ya que no es capaz de 
reconocerlo. 

He aquí un individuo al que pocas veces se le 
llama AMIGO. 

Anónimo 

LA PESTE AFRICANA 
ORIÉNTENSE 

Lo ha dicho Pinochet: "Se trataba de defender Chile 
en Chile la cultura occidental cristiana". 
Miliclinton, médico de familia, también preserva el 
espíritu de occidente combatiendo al moro que es de 
goma y tentetieso, y si se mueve otra vez: leña al 
mono que es de goma. 
No importa lo que cueste, no importa lo que muera. 
El dinero llama al dinero, lo dice la canción: $$ 
Money, dondin, money, dondin $$. 
Gloria Fuertes que me ha escrito desde la luna, el 
guindo, la parra, las nubes, el limbo, la inopia, o 
Babia, me ha dicho: "A la estrella de Oriente, este 
año, le han hecho daño. Le han partido un diente. 
¡Qué pena que no haya sido a Javier Clemente!" 
Lo ha visto todo: "El mistevery del Discovery, lo de 
darse esa vuelta, no es otra cosa que apretarnos las 
tuercas". Ya sabemos cómo es Gloria. Hasta pronto. 
Besos. 
"¡Gloria a Dios en el cielo!. Que en la Tierra mandan 
mis huevos. ¿Verdad, Mónica?. El ladrón de Bagdad 
es de Disney'. 
A los niños, esos niños de los cielos rasos, una 
estrella loca e incendiaria, como de Hollywood, les ha 
helado el corazón. 
Ahora bien, nosotros tengamos la fiesta en paz. 

Manuel Santos 

OPINIÓN 
Al César lo que es del César; claro que si. 

Dice un antiguo refrán que antes se coge a 
un embustero que a un cojo y para demostrar la 
vigencia de la frase, para el asunto que nos va a 
ocupar, nada mejor que tener a mano el programa 
electoral con el que Izquierda Unida se presentó a las 
últimas elecciones municipales. 
Los asiduos de La Almena recordarán que en el 
número anterior en esta misma sección y bajo el 
título de "Al Cesar lo que es del Cesar" un 
andalucista, oculto tras el anonimato, nos acusaba de 
engañar conscientemente, apropiarnos de los 
derechos de otros en beneficio propio y de hacer 
nada menos que fraude, al asegurar que en nuestro 
programa "NO EXISTE la creación de un Boletín 
Informativo Municipal" y que por tanto debíamos de 
reconocer todo el mérito de la existencia de este 
periódico al P. A.. Una de dos: o el referido individuo 
necesitaba gafas, o no sabe leer - o no sabe lo que 
lee, que para el caso es lo mismo -. 
¿Puede ser alguien tan ingenuo como para pensar 
que no conozcamos nuestro propio programa 
electoral y creer que íbamos a decir en un medio 
público una cosa siendo falsa tal y como está el patio 
político donde el menor desliz cuesta un disgusto?. Si 
un amigo nos dice que en casa tiene un vídeo 
¿podemos acusarle públicamente de engañar o 
hacer fraude a sus amistades porque en una visita 
que en cierta ocasión realizamos a su casa no lo 
vimos o nos pasó desapercibido?. 
En la página 19 del Programa Municipal de Izquierda 
Unida en el apartado de participación ciudadana dice: 
"Establecer un Boletín Municipal con carácter abierto 
y partidista que sea expresión de todos los 
ciudadanos". Asi pues, la humildad y modestia que 
nos recomienda aplicar nos sobran por todos lados y 
son la seña de identidad de nuestra gente; por contra 
sus antónimos -que no sólo es la vanagloria sino 
también la vanidad, la soberbia y la arrogancia- por lo 
que se puede ver le sobran a él ya en su afán por 
difamar a nuestro grupo no tiene el más mínimo 
escrúpulo en hacer uso de la mentira y la falsa 
acusación. 

Por tanto nos reafirmamos en lo dicho: al Cesar lo 
que es del Cesar y añadimos: Al miope unas gafas y 
al que no sepa leer que aprenda, o por lo menos que 
lo intente. Suerte para él que es anónimo, asi su 
bochorno pasará desapercibido. 
NOTA: Por parte de Izquierda Independiente no 
existe ánimo alguno de establecer debate con esta 
persona sobre el tema. Hemos dado la respuesta 
justa a una acusación injusta por falsedad y si alguien 
desea comprobar la veracidad de nuestras palabras 
sólo tiene que solicitar a cualquier miembro de 
nuestra Asamblea o a la redacción de La Almena 
nuestro Programa Municipal. Punto y final. Deseamos 
Felices Fiestas. 

Asamblea Local de Izquierda 
Independiente de Constantino. 



OPINION 
nz 

La mesa camilla. 

H A B L A LA A L M E N A . 

Queridos Reyes Magos, 
No iba a ser yo, que paso mi solitaria vida de ruinosas 
piedras seculares observando lo que pasa ahí abajo, 
en esa larga hilera de casas que cruzan el valle, la 
única que no escribiera una carta de peticiones. 
Quizás me pase un poco a la hora de hacer mi lista, 
sobre todo porque no sé si con retraso de otros años 
o como adelanto de éste, a mí ya me habéis traído un 
cambio de imagen, pero por pedir... Es bonito esto de 
creer en los Magos, porque es la ilusión por conseguir 
aquello que no tenemos lo que nos mantiene vivos. 
Por eso, y aunque sé que directamente no podréis 
hacer muchas cosas, confío en que al menos hagáis 
de intermediarios con "quien corresponda", a ver si yo 
también consigo mantenerme viva alentando 
ilusiones. 
Por ejemplo, me gustaría que de una vez por todas, 
ese estado lamentable de las carreteras que nos 
"comunican" con los otros puntos de civilización dejara 
por fin de ser el culpable de que mucha gente se 
vuelva perezosa a la hora de visitar el pueblo, pasar 
un fin de semana con su familia y sus amigos o 
pedirlo como destino para algún trabajo. Eso por no 
hablar de los casos en los que se presenta una 
urgencia, o simplemente de todo aquél que por 
cuestiones laborales ha de sufrir el suplicio de curvas 
y baches cada día de la semana de todos los meses 
del año, y ve pasar el tiempo aguantando simples 
chapuzas y soportando cómo de manera inevitable se 
agria su carácter - lo que han de padecer los demás-
por mor de las circunstancias. 
¿Más cosas? Pues, lo mismo está difícil el tema de la 
vivienda, así que, espero que todo el mundo pueda 
acceder a una vivienda digna en este digno lugar, 
aunque primero hace falta un trabajo digno, así que, a 
ver si tenemos suerte de que el afortunado con una 
de las loterías tan jugosas por estas fechas, tenga la 
brillante idea de invertir en este pueblo, ahora que 
parece que algunas actividades que eran soporte de 
una gran parte de la economía se reducen o 
desaparecen y muchas familias andan ya de mudanza 
hacia otros lugares. Claro que muchos dirán : " pues 
por eso, como se van todos, ¿para qué vamos a 
invertir?, no trae cuenta". Y es Ta pescadilla que se 
muerde la cola. Pero algo habrá que salga bien, digo 
yo, alguna manera de explotar esa materia prima que 
tenemos (corcho, castaños, ganadería ...), además 
del turismo, en vez de enviaría a otros lugares para 
que la transformen. A ver si la idea del polígono va 
abriendo camino. 
Y si conseguís que todo esto remonte, puede que se 
queden mas parejas a vivir aquí, y que nazcan más 
niños, y que las calles y los patios de los colegios 
tengan más ambiente, y que salgan asi más plazas de 
profesores que a lo mejor hacen su vida en el pueblo 
y formen parte del mismo, si es que se ofrecen unos 
servicios adecuados. Y puestos a pedir, seguro que, 
además de que nunca se perdieran los centros de 
secundaria y el de adultos, sería genial que se creara 
un conservatorio elemental de música para que esos 
niños - y los no tan niños- tuvieran acceso a ese otro 
tipo de educación que tanto enriquece personalmente. 
Y lo último, larga vida a este periódico al que me 
honra poner nombre, para que todo el mundo pueda 
seguir contando cosas libremente, que eso también 
es un derecho. 
P.D. ¿Será mi amiga la única que echa en falta un 
lugar de tertulia donde tomar un café o una copa a 
cualquier hora del día, en uno de esos sitios 
acogedores, con música ambiente, sin estridencias, 

sin prisas; sin que sea necesario ser socio de un 
casino? Sería otro buen regalo de Reyes para todos 
los públicos. (Tomen nota, sin miedo al riesgo). 
(Por cierto, ¿Me habré portado lo bien que esperáis o 
recibiré carbón?) Fdo: LA ALMENA. 

Rosa Pérez 

DESDE EL OBSERVATORIO 
Ya está aquí la Navidad y sin llover. Me parece que, 
como Dios no lo remedie, la tenemos encima. Y 
pensar en otra sequía como la que hemos padecido 
no hace mucho, es como para tirarse por el balcón en 
vez de poner los zapatos. 
Estamos ya todos más pendientes del tiempo que las 
ovejas de mi consuegro de las tres bellotas que le 
quedan por caer. Dice que algunas tienen el oído tan 
fino y adiestrado que salen corriendo cuando oyen un 
porrazo en " Fuentelnegro" o en lo de "Margallo'. 
¡Vaya ruina! Vengan piensos y a esperar el agua y la 
subvención. 
Y encima, este año la aceituna va a remediar poco. El 
que haya estado contando con el olivar, ni "lo comío 
por lo servio". Sí no fuera, ¡otra vez! por la 
subvención, en la cooperativa iban a entrar menos 
aceitunas que pienso en la barriga de las "jorras". 
Nada, que hay que seguir con los ojos puestos en el 
televisor a ver lo que dice el "tío del tiempo" y como 
marchan las negociaciones de nuestros políticos en la 
U.E. que, como lógicamente se deriven los Fondos de 
Cohesión a los países del Este, ahora más 
necesitados que nosotros, vamos de culo. 
A punto hemos estado esta vez, pero nos aseguran y 
prometen que no, que tranquilos, que esta 
chupao Total que tenemos ahí unos tíos bien 
preparados que saben defendernos. ¡Menos mal!. 
Promesas, promesas, promesas Estamos más 
pendientes de ellas que las ovejas de las bellotas. 
Ante la reivindicación de cualquier derecho o 
necesidad surge sistemáticamente el recurso político 
de la promesa. Claro, que hay promesas que tardan 
en cumplirse y se convierten en quimeras, ilusiones o 
sueños y los derechos y obligaciones que no se 
cumplen siempre, en descuidos, engaños, vergüenzas 
y, al final, en desconfianza. 
¡Cuidado con algunas promesas pendientes! 
Que el definitivo trazado y arreglo de la carretera de 
Lora y la descongestión y regulación del tráfico en el 
núcleo urbano (circunvalación, semáforos, 
aparcamientos) es ya una quimera. 
El arreglo de la entrada del pueblo desde la 
aasolinera hasta el Mesoncillo es una ilusión. 
La iluminación correcta de la Torre, un sueño. 
La limpieza diaria de La Fuente de los Patos, La 
Fuente Torrico y La Alameda de la suciedad de las 
recogidas de los pájaros, un descuido. 
La violación del derecho del consumidor cuando 
siguen sin exponerse al público los precios de los 
artículos en bastantes puestos del Mercado de 
Abastos y otros establecimientos locales, un engaño. 
La falta de responsabilidad de la gente a la que se 
sigue sin obligar a hacer uso correcto de los 
contenedores a la hora de depositar las basuras, una 
vergüenza 

Dios quiera que el año que viene, que os deseo feliz y 
dichoso, se cumplan todas las promesas pendientes 
para tener la posibilidad de seguir viviendo aunque 
sea "tirandillo", evitar que nos engañen y nos coma la 
mierda y, sobre todo, no tener que perder la 
confianza en los que nos gobiernan, que eso es peor. 
Por supuesto, que lo mejor es que ¡LLUEVA! 
¡Felicidades! El Observador 



OPINION 

LA GRAN VERDAD 

La muerte siempre ha suscitado en el hombre temor, 
respeto, esperanza y una serie de emociones que 
raramente otras circunstancias provocan. Desde la 
más lejana antigüedad el hombre se ha sentido 
fascinado con la muerte y ha dedicado a ésta y en 
concreto a su producto, es decir, a los muertos una 
especial atención. Culturas remotas nos han dejado 
vestigios de su respeto y veneración a los muertos 
en forma de necrópolis; enterramientos más o 
menos rudimentarios o suntuosos pero con la única 
finalidad de devolver simplemente el difunto a la 
tierra unas, otras de preservarlo materialmente y 
todas, después de la invención de la escritura, de 
conservar también su memoria. Otras culturas 
también lejanas en el tiempo practicaron por contra 
la incineración. Una y otra formas han llegado hasta 
nuestros días y, si en nuestra sociedad la primera 
conserva su hegemonía, la segunda se va 
imponiendo poco a poco, hace unos días leí en ABC 
que Sevilla es la primera ciudad de España en el 
número de incineraciones. 

El pasado día 2 de Noviembre nuestra 
moderna sociedad conmemoró el día de los difuntos. 
En las vísperas en los cementerios de todas las 
poblaciones los familiares de los enterrados se 
afanan en adecentar sus tumbas. Nuestro pueblo no 
se queda a la zaga; en nuestro particular "Kilómetro 
2", en nuestro "Castañar" (Cementerio de San José, 
para no herir sensibilidades) pude observarlo. 
Paseando en silencio por sus calles vi mujeres de 
considerable edad en lo alto de escaleras, hombres, 
jóvenes, niños; todo en la tarea. Mármoles 
deslumbrantes, granito reluciente, cal, y, sobre todo 
flores, muchas flores; porque a quién no le gustaron 
las flores en vida. Pero entre tanto amor y cuidados 
también vi otras cosas en nuestro cementerio. 
Curiosidades. Vi olvido y abandono, victoria y 
derrota, una tumba con flores por dentro y, aunque 
resulte extraño, censura. 

Vi olvido y abandono en muchas sepulturas, 
sobre todo en las muy antiguas cuyos familiares más 
cercanos lo más seguro es que estén ocupando 
otras, pero sobre todas me llamó la atención ésta: 
"Aquí yace el pbro. D. Diego José Hidalgo y Arenillas 
natural de la villa de Morón de la Frontera, cura 
párroco y beneficiado propia más antiguo de la 
Iglesia Parroquial de esta villa Sta. María de la 
Encarnación. Falleció el día 12 de STBRE. de 1853". 
Es lógico pensar que esta señor no tenga parientes 
aquí que le recuerden y le adecenten pero ¿y esa 
institución a la que sirvió, es de suponer que con 
toda su alma?. 

que se lee: "Los que aquí yacen fueron inmolados al 
amanecer el día venturoso en que España se 
redimió por la sangre de sus mejores hijos". Aún 
dice más pero ya es bascante con esto. Y el otro, 
más reciente y sencillo reza: "Caídos por España 
1936-1939". Suficiente. Ya es algo que después de 
tantos años también se les reconozca que murieron 
por la patria. 

La censura nos la encontramos en la lápida 
de esta tumba:"Antonio Lara Ramos. Falleció 22 
Julio 1931". y debajo, cincelado y tachado pero 
todavía legible sigue: "Víctima de disparos 
efectuados por las fuerzas de orden público". 
Lamentable. 

Siguiendo con mi paseo me encuentro una 
tumba sin flores; hay muchas así pero a ésta ni falta 
que le hacen, para qué si las tiene por dentro: 

África Dorante García MCMXXXI- MCMXLVII 
Era...alabastro entre flores.. 

Era música..y pasión... 
Era la flor del almendro, 

que espera su trabador... 
¡La rosa del azafrán 

que muere al ponerse el sol! 

Terminó mi recorrido por nuestra necrópolis 
ante la sepultura de mi amigo Manolo "Cabrita" 
(sepulturero por cierto) y no puedo menos que 
acordarme de un ¿chiste? que él me contó: 

"Llega uno a la puerta del cementerio y pregunta al 
sepulturero: 

- ¿Está ahí Pepe el pintor?. 
- No.- contesta el interrogado.- Pero tiene que venir. 
- ¿Sabe si tardará mucho?.- Insiste el curioso. 
- Pues mire usted.- dice el enterrador.- puede tardar 
un día, una semana, un mes, incluso un año, o más; 
pero al final seguro que viene". 

¡Qué gran verdad! Si no a éste a otro 
parecido. ¡Qué más da!. 

Pero si alguno, que lo habrá, que desea 
llevar la contraria al chiste y no quiere acabar 
viniendo aquí ya conoce la alternativa, el camino que 
conduce al horno. 

Triste consuelo. 

La victoria y la derrota pueden verse en 
sendos mausoleos, uno antiguo y majestuoso en el 

A.HIDALGO M. 
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C A R T A S A LA R E D A C C I O N 

¡AY SEÑOR. S E Ñ O R - ! 

Una de estas pasadas mañanas, cuando acudía a 
la paniticadora a recoger, el nunca mejor dicho, 
"PAN NUESTRO DE CADA DIA" observé como 
Rafael Ballesteros y Victoriano, empleados del 
ayuntamiento, procedían a la poda del follaje que 
cubría la deteriorada pared de las bodegas "Fuente 
Reina". 

"Desmaquillándola" y dejándola con su desampara-
da y lamentable desnudez, en la que se ponía de 
manifiesto el triste deterioro en el que se halla y la 
pobrísima imagen que presenta en la calle donde 
está ubicada, Juan Ramírez Filosía, de enorme 
tránsito y de obligado acceso al centro del pueblo. 

Y tras la reflexión el interrogante: ¿Nuestra alcaldía 
y su equipo de gobierno tienen previstas algunas 
soluciones para situaciones de este tipo? 

Existen en nuestro pueblo un enorme número de 
casas deshabitadas que por una circunstancia u 
otra no han vuelto a ser ocupadas y donde su aban-
dono se manifiesta día tras día en el lamentable 
aspecto que presentan a quien transita por donde 
se encuentran. Como botón de muestra podemos 
citar las casas de los herederos de Calmansa y 
Valeriano, ambas en la calle José de la Bastida, la 
antigua fábrica de la violetera y la casa de Fuertes, 
antaño sede de la O.N.C.E., y también esa otra que 
está "por bajo" de la que vive Rafael "El Cid" pro-
piedad de los familiares de D. Manuel López 
Redondo. Todas ellas en penosísimo estado de 
conservación y de "desmotivadora panorámica". 

Dado que actualmente casi todos tendemos a ocu-
par viviendas más reducidas por lo cómodo y eco-
nómico de su mantenimiento, es fácil prever que en 
tiempos venideros pudiera ocurrir que muchas otras 
al ser igualmente cerradas, presentasen aspectos 
similares a los descritos; ¡Ay Señor, Señor... ! qué 
feo se encontraría un pueblo de casas blancas e 
impolutas, orgullo de nuestros ancestros, salpicado 
de otras en semirruinas y llenas de boquetes en sus 
fachadas. Pero como la inteligencia no es sino la 
capacidad que tiene el ser humano para resolver 
una situación imprevista en un momento inespera-
do. Abogamos por este nuestro equipo de gobierno 
que a buen seguro sabrá mover los oportunos 
resortes para que las casas de su pueblo sigan 
luciendo pulcras, encaladas y acogedoras a todos 
los que nos visitan y vienen a gozar, del encanto sin 
par, de tantos y tantos pintorescos rincones, alegría 
y satisfacción de los que sentimos y queremos a 
Constantina. 

Francisco Rodríguez 

La Almena es una publicación 
abierta a todas las opiniones, suge-

rencias, críticas o reflexiones que 
nos quieran hacer llegar. Los intere-

sados en enviar sus cartas a 
esta sección pueden hacerlo a 

las siguientes direcciones: 
Apartado de correos 29 

(Constantina) 
Buzón "LA Almena" (Excmo. 

Ayuntamiento) 
E-Mail: atcconst@arrakis.es 

2. La plaza de abastos que tanto se habla ahora de 
ella, rogarle por favor que no esté cunera pues 
cuando está cerrada tiene el aspecto de una cár-
cel. Yo le podría sugerir algún nombre, pero lo 
voy a dejar a elección de ustedes. 

Un amante de Constantina 

Me quedé sorprendida cuando en el número ante-
rior de la Almena, leo la crítica de un Andalucista al 
Grupo Mixto del Excmo. Ayuntamiento (eso sí que 
quede claro que es Grupo Mixto no Izquierda 
Independiente como se suelen llamar). Diciendo 
que ellos no llevaban en su programa electoral nin-
guna creación de un Boletín Informativo y que sí lo 
llevaba el Partido Andalucista. 

Pues bien, ANDALUCISTA, LO UNICO QUE LE 
DIGO ES QUE EL PARTIDO ANDALUCISTA SUB-
VENCIONE AL PERIODICO LA ALMENA EN VEZ 
DE COSTARNOS EL DINERO A CADA CIUDADA-
NO DE NUESTRO PUEBLO PARA PODER 
ESTAR INFORMADOS AUNQUE SERA UNA 
CANTIDAD TAN PEQUEÑA PARA UNOS Y TAN 
GRANDE PARA OTROS 

Vamos a Dejarnos de electoralismo barato. 
Luz María 

CAPANCALA 

Su periódico se ha destacado por denunciar en 
repetidas ocasiones (con poco éxito, desgraciada-
mente) la falta de limpieza de las calles de nuestro 
pueblo. El aspecto de nuestras fachadas también 
forma parte de esa imagen de limpieza que debe-
mos conservar. ¿No es lamentable que haya casas 
como el n® 6 de la calle Torricos que lleva años y 
años con la fachada sin pintar?. En pleno centro 
del pueblo y a la vista de todo el mundo. 

Mucha solera, mucho escudo de armas encima de la 
puerta, mucho apellido compuesto y rimbombante el 
de sus propietarios, mucho noble linaje ¡pero 
muy poca cal!. Píntenla, señores, que ya va siendo 
hora. La imagen del pueblo se lo agradecerá. 

R.L.D. 

Ante todo felicitarles por el "Informativo" y después 
manifestarles las ganas que tengo de exponer dos 
cosas. 

1. A ver si consigo que quiten los "pinitos" que hay 
en la puerta de la iglesia de la Concepción, que 
vaya recuerdo que nos dejó Manolito Fuentes, 
pues parece que lo que tenemos en el kilómetro 
2 lo tengamos ahí. Que planten naranjos que tan 
bonitos son. 

Fui una de los 45.000 presuntos visitantes (hoy se 
dice así, ¿no?) que el pasado puente de la 
Inmaculada tuvo la feliz idea de darse una vuelte-
cita por El Pedroso. ¿Se trataba únicamente de 
batir records de asistencia?. No pude ver absoluta-
mente nada más que gente, gente y más gente. Si 
ése era el propósito de la "(des)organización", 
¡enhorabuena!, lo han conseguido. 

Ana López Sarcia 

mailto:atcconst@arrakis.es


CULTURA 
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NOVEDADES 
Lista de los títulos últimamente expuestos en la 
Biblioteca (principalmente clásicos de la literatura 
española): 
Novela: "José", de A. Palacios Valdés; "Historias e 
invenciones de Félix Muriel", de R. Dieste; "El 
patrañuelo", de Juan Timoneda; "Belarmino", de R. 
Pérez de Ayala; "Los pazos de Ulloa", de Emilia 
Pardo Bazán; "La calle de Valverde", de Max Aub; 
"Gloria", de B. Pérez Galdós; "Tristana", de B. Pérez 
Galdós; "Tormento", de B. Pérez Galdós: "Miau", de 
B. Pérez Galdós; "Nuestro padre San Daniel; El 
obispo leproso", de Gabriel Miró. 
Poesía: "Romances", de Luis de Góngora; "El 
hombre acecha; Cancionero y romancero de 
ausencias", de Miguel Hernández; "Poesías", de 
Miguel de Unamuno; "Poema de Fernán González"; 
"Poesía castellana original completa", de Femando 
de Herrera; "Poemas mayores", de Gerardo Diego. 
Teatro: "El lindo don Diego", de Agustín Moreto; 
"Píc-Nic; El triciclo; El laberinto", de Fernando 
Arrabal; "Peribañez y el comendador de Ocaña", de 
Lope de Vega; "Las mocedades del Cid", de Guillén 
de Castro; "El alcalde de Zalamea", de P. Calderón 
de la Barca; "El rufián dichoso; Pedro de 
Urdemalas", de Miguel de Cervantes; "La verdad 
sospechosa", de J. Ruiz De Alarcón. 
Varios: "Libro de la vida", de Santa Teresa de 
Jesús; "Paisajes del alma", de Miguel de Unamuno; 
"Los cementerios en la Sevilla contemporánea", de 
F. J. Rodríguez Barberán; "Armonía", de S. Miguel 
Angel Samperio. 

8. Cuando se saquen uno o dos volúmenes de un 
lugar, hay que cuidar de que el resto quede 
inclinado. 

CONDICIONES DE CONSERVACION. 
MANTENIMIENTO 

Y MANIPULACION DE LOS LIBROS. Breves 
consejos para los usuarios de una biblioteca 

Los principales enemigos de los libros son: el medio 
ambiente (luz, temperatura, humedad, polvo, 
contaminación, enmohecimiento, insectos), las malas 
condiciones de almacenamiento y las malas 
manipulaciones. 
En lo que respecta a los usuarios de una biblioteca, es 
preciso observar algunas precauciones para que los 
libros duren más y los puedan leer generaciones 
futuras. Una mala manipulación repetida acelera la 
degradación más rápidamente que los años o los 
siglos pasados en la estancia. 
1. Los libros deben manejarse con precaución. 
2. El lector debe tener las 

manos limpias. 
3. Hay que evitar bebidas, 

comidas y productos 
inflamables en las 
proximidades de los libros. 

4. No se deben sacar los 
libros de la estanteríay 
agarrándolos por la cof iah-^ 

5. Hay que sostenerlos bien al 
cogerlos y al abrirlos. Se 
deben abrir por el centro pasando después al 
comienzo. 

6. Nunca hay que escribir en ellos ni poner clips ni 
grapas. 

7. Jamás reparar con cintas adhesivas, deterioran el 
papel y el libro irreversiblemente. 

EL RINCÓN DE LA POESIA 

LUIS DE GÓNGORA 

Nació en Córdoba en 1.561 y murió en 1.627. En su 
obra se distinguen dos facetas: la culta y la popular. A 
la primera corresponde el culteranismo, con obras 
como: "Soledades" o la "Fábula de Polifemo y 
Galatea". La vertiente popular fue la que le dio fama. 
En este tipo de poesía utilizó la endecha y los 
romances como "Ande yo caliente", "Dejadme 
llorar, orillas del mar", etc. El equilibrio entre lo culto 
y lo popular lo representa "Angélica y Medoro". 
Ejerció una gran influencia durante el Barroco y en la 
Generación del 27. 
Culteranismo: Estilo literario desarrollado en España 
desde finales del siglo XVI y a lo largo del siglo XVII, 
caracterizado entre otros rasgos, por la riqueza de 
metáforas, el uso de cultismos y la complejidad 
sintáctica, y considerado despectivamente estilo 
oscuro y afectado en su época y posteriormente. 
(Diccionario de la Real Academia Española). 

AL NACIMIENTO DE CRISTO NUESTRO SEÑOR 

Nace el Niño, y velo a velo 
deja en cabello a su madre, 

que esto de dorar las cumbres 
es muy del sol cuando nace. 

Leves reparos al frío 
son todos; pero más graves 
que los alientos de un buey 

que, aunque calientes, son aire. 

De flacos remedios una 
que, a servirse de eficaces, 

estufar pudiera al Norte, 
la menor pluma de un ángel, 

tiembla, pues, y afecta el heno 
cuando pudieran prestalle 
colchos de preciosa lana, 
Moscovia en pelo suave. 

Parte corrige la yerba 
del rigor helado, y parte 

engaña el sueño, negando 
sus faroles celestiales. 

Mas luego los restituyen 
ganaderos, que los traen, 

o resplandores que ignoran, 
o conceptos que no saben. 

Y viendo en tanto diciembre 
que los campos más fragantes 
hace un Niño junto a un buey, 

que el sol en el toro hace, 

tañen en coros, tañen, 
salterios pastorales, 

que por tiorbas y por liras valen. 

Tañen todos los pastores 
instrumentos que, sonoros, 

de los celestiales coros 
son dulces competidores, 
mereciendo sus amores 

que ángeles los acompañen, 

tañen en coros, tañen, 
salterios pastorales, 

que por tiorbas y por libras valen. 



HABLANDO CON 
HABLANDO CON..."LOS QUE VIERON AL REY". 

El último fin de semana de Noviembre, los 
días 28 y 29, estuvo S. M. EL REY en Constantina. 

Acudió a una cacería de perdices, organizada por el 
Sr. Federico Liperheide y su esposa, la ganadera Da 

Dolores Aguirre propietarios de la próspera finca 
"Dehesa Fría". La cacería tuvo lugar en las Dehesas 
"Rilla Alta y Baja" propiedad de D. Miguel Alcón, en el 
término municipal de Constantina. 
El Rey Don Juan Carlos era sin duda el señor más 
insigne invitado a la cacería y llegó en helicóptero, 
según nos han contado, acompañado de su ayuda de 
cámara, un grupo de seguridad y un equipo médico 
formado por un médico y un A.T.S. 

Hemos hablado con algunos de nuestros paisanos 
que estuvieron trabajando en la cacería y que 
afortunadamente pudieron ver al Rey, entre ellos 
Rafael Aranda y Javier Cabrera del Restaurante 
"Cambio de Tercio" que nos contaron algunos detalles 
muy curiosos: "Tuvimos el gran honor de ser 
requeridos por Da Dolores Aguirre, que es una gran 
señora, para servir el Catering de esta cacería. El 
menú se compuso de aceitunas "partías", alcaparras, 
revueltos de espárragos silvestres, miniflamenquines, 
champiñones rellenos de chorizo de venao, 
croquetas, gazpacho blanco, filetes de lomo de 
venao, consomé, café y dulces de las Jerónimas". 
Nos comentan también que el Rey les felicitó 
personalmente por, según sus palabras la originalidad 
y calidad de la comida y por el servicio (no debemos 
olvidar que todos se sirvió en medio del campo). 
- ¿Qué os pareció Don Juan Carlos?. 
- Un hombre elegante pero sencillo, campechano, 
amable, simpático y con gran sentido del humor. 
Educadísimo y muy atento. Cuando llegó a la comida 
lo primero que hizo fue acercarse a saludarnos a 
todos los que servíamos el Catering. El segundo día -
nos cuenta Rafael- me llamaba por mi nombre. 
- ¿Qué aspecto tiene?. 
- Algo más avejentado de como le vemos en las 
revistas o en la tele, pero claro también el madrugón, 
el frío y el estar menos relajado... 
- ¿Alguna anécdota?. 

- Le vimos mover una pastilla efervescente con el 
dedo, creo que por no molestar pidiendo una 
cucharilla. Comentó que le gustó mucho el paisaje y 
que habría disfrutado mucho, que querría repetirlo. 
Para nosotros ha sido una experiencia inolvidable y 
gratificante, sobre todo, porque quedaron contentos 
de nuestro servicio. 

Hablamos también con Antonio J. Álvarez Fernández 
de Córdoba (Quiñi), que estuvo en la cacería según 
sus propias palabras de "pacho". 
- ¿Qué impresión te causó?. 
- Pues, al principio mucho expectación pero después 
de un rato lo ves como a cualquier persona. Se le ve 
con personalidad, elegancia de aspecto y es muy 
simpático y campechano. 
Cuando me hice la foto con él yo me coloqué muy 
derecho y serio y él me dijo: ¡Ríete, coñoi 
Una anécdota que a me resultó graciosa fue cuando 
escuché cómo D. Federico Liperheide le pidió 
permiso al Rey para tocar el "pito" e iniciar la cacería 
y Don Juan Carlos dijo: "Toca todos los pitos que 
quieras menos el mío". 
- ¿Cobró muchas piezas el Rey?. 
- Según me enteré por perreros y secretarios, quedó 
el segundo entre todos los cazadores. 
Cazó también una pitorra, que por cierto él dijo que 
no entrara en el reparto ya que se la llevaría a su 
casa para comérsela. 
- ¿Alguna anécdota más?. 
- Pues, en la comida estaban hablando de Manolo, un 
señor de aquí de Constantina, ya que al ver al Rey y 
saludarle éste, no lo reconoció, entonces uno de los 
cazadores dijo: "es un buen hombre, lo peor que tiene 
es que es del Sevilla", y dijo el Rey: "¡Viva el Betis!. 

José Antonio Gala, más conocido como Cañizales, 
nos contó que también estuvo de "pacho". Con una 
gran ilusión por ver y estar con el Rey y él que es 
bastante simpático dice: "El primer día Don Juan 
Carlos venía muy apuesto, muy peinado, afeitado, 
elegantón y distinguido y desde luego me impresionó 
agradablemente su físico, alto y delgado, bastante 
atractivo. Ya el segundo día estaba con "barbilla", con 
ojeras, vamos más natural el hombre. 



Páo. 22 
Me llamó poderosamente la atención su exquisita 
educación y, a la vez, su sencillez. Cuando llegó se 
bajó a saludar a todos los que lo estábamos 
esperando para recibirle. Sus escoltas hablaban muy 
bien de él y con verdadera admiración y afecto. Es un 
hombre que derrocha amabilidad, simpatía y buen 
humor. 
- ¿Alguna anécdota, Gala?. 
- Si, mira, los puestos estaban separados unos 25 
metros. En el puesto del Rey, habla dos escoltas y 
hablaban con "Walkis": Probando, probando, todo en 
orden..., 

La Almena - Diciembre 98 
V dijo Don Juan Carlos: ¡Pero hombres!, si no hacen 

falta los aparatos esos, podéis hablaros que todos os 
oirán. 
También me comentó uno de los cazadores que la 
noche anterior se había alargado bastante porque su 
Majestad tenia muchas ganas de cachondeo y claro, 
nadie se acuesta hasta que él no lo hace. 
Le gustó mucho la finca, la cacería, el paisaje, y lo 
bien atendido que estuvo por todos y dijo que le 
gustaría mucho volver. 
Para mí fue una bonita experiencia, para contar a mis 
nietos. 

Simplemente queríamos dejar testimonios "reales" de la presencia "real", valga la redundancia, en nuestro 
término municipal, ya que al no ser una visita oficial la mayoría no le vimos pero sí supimos que el Rey Don 
Juan Carlos estuvo cazando en Constantina. 
Sin más, sin otros análisis o conjeturas, razonamientos o sentimientos ideológicos, opiniones, etc. también a él 
le deseamos: "¡FELIZ NAVIDAD Y MEJOR AÑO!. 

Ángela Aranda y Dolores Villar 

VIDEO - 1 FILM 
TU VIDEOCLUB TE 

DESEA ¡ 
FELICES FIESTAS fc 

FELIZ 1 .999 

DEPORTES 

AMAZONIA 
Trofeos-Placas-Figuras Conmemorat ivas 
1* MARCAS EN ROPA Y CALZADO DEPORTIVO. 

SERIGRAFIA Y PUBLICIDAD 
Calleja de la Vinagra, 9 B 

C O N S T A N T I N A Te l f . 95 588 18 87 
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INF0RD1N JOVEN 

Por desgracia hoy tenemos que partir de una verdad 
incuestionable: "hay gente de todo tipo" y esta es la 
única justificación que encontramos para el hecho de 
existir personas que lejos de luchar por sus intereses, 
lo hagan por destruir los intereses de los demás y a 
veces incluso la vida de otra persona como la de 
AITOR ZABALETA. 
Es triste que sólo oigamos las voces de los 
energúmenos que se dedican a hacer crítica 
destructivas sin ningún fundamento y no las miles de 
ideas que brotan de vosotros y se desvanecen en este 
aire puro de la Sierra. ¡CALLÉMOSLOS!. 
Somos conscientes de los detractores y centrándonos 
en la Asociación debemos decirles que esta no se creó 
sólo para organizar una fiesta cada dos por tres, sino 
para trabajar en otras cuestiones que van más allá de 
los intereses "juerguistas" de unos pocos. 
Dicho esto debemos exponer la actividad que es lo que 
nos ocupa: 

El pasado 1 de Diciembre tuvo lugar una charla-
coloquio, en la biblioteca con motivo del día 
Internacional del Sida que corrió a cargo de D. José 
Luis Meléndez voluntario de BASIDA así como la 

repartición de lazos, folletos y preservativos en 
distintos puntos de la localidad. 
En los próximos días se llevará a cabo el 
acondicionamiento del local en la calle Mesones para, 
a poder ser estas Navidades, inaugurar nuestra Sede-
Centro de Información. 
Se está colaborando, en lo que nos demandan, con el 
I.E.S. para la organización de la Macrofiesta en favor 
de los damnificados por el Huracán MICHT del día 
19/12/1.998. 
Se están elaborando los proyectos, en grupos de 
trabajo, con vistas a las subvenciones de Instituciones 
públicas y privadas para la realización, el año próximo, 
de actividades como: 
- Centro de Información Juvenil. 
- Exposición pictórica al aire libre. 
- Concentración de motos. 
- Campeonatos de fútbol y Voley Playa. 
- Concurso de Cortometrajes 
(VIDEOAFICIONADO) 
- Acondicionamiento de zonas medioambientales 
- II Festival Aguardiente Rock, etc. etc. 

Aún estás a tiempo de proponernos tus ideas. 

PEÑA BETICA CULTURAL 
"AL-ANDALUS" 

En la sede social de la Peña Bética, calle Isidoro 
Escalada n° 3, se viene celebrando desde el pasado 
día 19 de octubre un campeonato de ping-pong en 
modalidad individual que ciuenta con la participación 
de diez aficionados a este bonito deporte. 
En el momento de hacer entrega de esta nota, la 
clasificación estaba como sigue: 
1. Manuel Gutiérrez. 
2. Rafael Paredes 
3. José Luis Martínez 
4. José Núñez. 
5. David Osuna. 
6. Juan Paredes. 
7. Manuel Fajardo. 
8. Luis Aranda. 
9. Marcos Arroyo. 
10. Manuel Mejías. 
Este campeonato se espera que concluya a primeros 
de enero próximo y se cuenta con medallas donadas 
por la repostería y diplomas donados por Deportes 
Amazonia, así como con trofeos donados por las 
siguientes casas comerciales: Luis Alvarez S.L., 
Bodegas Antonio, Vigauto, Bodegas La Sierra y de la 
propia Peña. 

El socio don Rafael Paredes Parra se está encargando 
de manera eficaz de la organización y control de dicho 
campeonato. 

Mercfiy Moreno 

TU ZAPATERÍA DE SIEMPRE, 
TE DESEA 

F E L I Z N A V I D A D 
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SOCIEDAD Y RELIGIÓN 

LO BUENO DEL 
PASADO E$ QUE HA 

PASADO 

Con este juego de palabras 
amargo y esperanzador, pero lleno 
de fuerza, de vitalidad, y como 
resultado de una profunda 
reflexión, Gloria Fuertes, la amiga 
de los niños, describía su propia 
vida. Con toda sinceridad y la 
tópica inmadurez de mis diecisiete 
anos, nos cuenta la autora, 
escribió su primer poema, Isla 
Ignorada. Siguió escribiendo, a 
veces con poca conciencia de lo 
que se está haciendo, pero con 
palabras llenas de vida, lo que ella 
llamaba Autobiografías. 
A Gloria fuertes no se la puede 
encorsetar, porque rompe todos 
los moldes, porque su arte no 
está sujeto a fórmulas estilísticas, 
su obra literaria, poética y 
narrativa, está llena de 
espontaneidad, de sencillez, de 
audacia, de ironía, de humanidad . 
Fue siempre una mujer que amaba 
la vida, que no tenía miedo al 
ridículo, con humor. Nunca tuvo 
miedo a la muerte pero para ella 
era el final de un trayecto, de una 
historia, de una obra, que 
renunciaba a terminar. A Gloria no 
le importaba que a veces fuera 
caricaturizada o ridiculizaba, a 
quienes la quisieron y la admiraron 
menos todavía. Nunca tuvo miedo 
al ridículo, cuando leía sus versos, 
lo hacía con una gracia 
personalísima, inimitable, con los 
ojos encendidos de picardía y de 
ternura. 

Nació en Madrid en 1918. Su 
madre quería que fuese modista 
como ella, pero Gloria la perdió a 
los 15 años y, aunque ya sentía 
una fuerte vocación de escritora, 
estudió bachillerato, se dedicó a 
coser, a cuidar niños, a la 
taquigrafía. Maneras de preservar 
su verdadero oficio: Poeta de 
guardia. No pudo o no quiso ser 
madre, en el sentido físico del 
término, pero dedicó más de la 
mitad de su obra literaria a los 
niños, y nunca le faltó la sonrisa 
de un niño, esta es la gloria, la 
grandeza de Gloria. Nadie 
entendió como ella las palabras de 
Jesús: S/ nos os hacéis como 
niños, no entraréis en el Reino de 
los cielos. 

Su lenguaje era directo-
comunicativo, emocional, sólo 
quiero darme e entender, 
emocionar o mejorar con aquello 
que a mí me ha emocionado o 
mejorado antes de escribirlo; o 
más todavía: gritar a los sordos, 
hacer hablar a los mudos, alegrar 
a los tristes, poner mi verso en el 

hombro de los enamorados, hacer 
pensar a los demasiados frivolos, 
describir la belleza a los ciegos de 
espíritu, amonestar a los injustos, 
divertir a los niños; esto es lo que 
quiero y aveces consigo. Es 
necesario obtener comunión-
comunicación con el lector u 
oyente para conseguir conmover y 
sorprender, y ella lo consiguió de 
veras. 
Temas como hombre-vida, amor-
paz, muerte-Dios, injusticias-
guerras, niño-futuro, soledad-
tristeza. Humor-amor, son los que 
llenan su obra, comprometida con 
el hombre, en el sentido amplio del 
término, con la historia, con la 
vida. Fue una escritora valiente, 
ácida audaz, intuitiva, rebelde, 
desolada, testigo de una época 
atroz de nuestra historia, 
denunciadora de cualquier 
injusticia. 
Yo, que me considero lector de 
Gloria fuertes, lo que más 
destacaría de ella sería la 
espontaneidad, todo le salía del 
alma, hasta su mal humor. Ella 
participaba de todo lo que le 
podemos decir a un niño, humor, 
inocencia, candor, humildad, 
afectividad caudalosa, y delicioso 

descaro. 
Desde su primer libro Isla 

Ignorada (1950), hasta el último 
Mujer de verso en pecho (1998) 
nos muestra su rostro, su forma de 
entender la vida, a veces tan 
complicada que nos olvidamos de 
lo que verdaderamente tiene 
importancia, lo único que nos hace 
auténticos y verdaderos hombres y 
mujeres; frente a la frivolidad, la 
superficialidad, la insensatez, el 
dolor, la soledad, el egoísmo, la 
insolidaridad, ella derrochaba: 
realismo, esperanza, fe, alegría, 
dulzura, querida ingenuidad, amor 
deseado, corazón enamorado, 
sonrisa agradecida...gran escritora 
sin escribir uno de mis poemas 
favoritos: 

¿Dónde está Dios? Se ve, 
o no se ve. 

Si te tienen que decir 
dónde está 

Dios se marcha. 
De nada vale que te diga 

que vive en tu garganta. 
Que Dios está en las 

flores y en los granos, 
en los pájaros y en las 

llagas, 
en lo feo, en lo triste, en el 

aire, en el agua; 
Dios está en el mar y a 

veces en el templo. 
Dios está en el dolor que 

queda y en el viejo 
que pasa. 
en la madre que pare y en 

la garrapata, en la mujer 
pública y en la torre de la 

mezquita blanca. 
Dios está en la mina y en 

la plaza. 
Es verdad que está en 

todas partes, 
pero hay que verle, 
sin preguntar que dónde 

está como si fuera 
mineral o planta. 
Quédate en silencio, 
mírate a la cara. 
El misterio de que veas y 

sientas, ¿no basta? 
Pasa un niño cantando, 
tú le amas, 
ahí está dios. 
Le tienes en la lengua 

cuando cantas, 
en la voz cuando 

blasfemas, 
y cuando preguntas que 

dónde está, 
esa curiosidad es Dios, 

que camina por tu sangre amarga. 

José Antonio Jiménez 
Hidalgo 

DIARIO REGISTRO DE 
NACIMIENTOS DEL 
JUZGADO DE PAZ 

Manuel Hidalgo Sama 14-11-98 
Manuel y Manuela 

Araceli Ruano Castaño 08-11-98 
Jesús y Ma Carmen 

Marta Morillo Fernández 17-11-88 
Joaquín y MaJceé 

Ana López García 20-11-98 
Darío y Lourdes 

Eloisa Muñoz Gómez 15-11-98 
José Carlos y Ma Luisa 

Antonia Montañez Tena 27-11-98 
Emilio e Isabel 

DEFUNCIONES 
Dolores Campos Sánchez 

José Sánchez Pozo 



DEPORTES 
FUTBOL 

Como viene siendo habitual informamos a 
continuación de los resultados obtenidos 
por el equipo iocal en ambas categorías, 
así como su clasificación AL DÍA 
14/12/1998. 

22/11/98 
BURGUILLOS C M. D. 1 / CONSTANTINA U.D. 1 

29/11/98 
CONSTANTINA U.D. 0 / BRENES C. D. 3 

06/12/98 
CASTILLO C.F. 1 / CONSTANTINA U.D. 0 

13/12/998 
CONSTANTINA U.D. 0 / LICEO CLUB ALANIS 0 

20/12/98 

AZNALCOLLAR 4 / CONSTANTINA U.D. 0 

CLASIFICACION 
EQUIPOS JUGADOS PUNTOS 
MINAS 12 29 
RONQUILLO 12 26 
BRENES DPTVO 12 25 
AZNALCOLLAR 12 20 
CASTILBLANCO 12 19 
TOCINA-LOS ROSALES. 12 19 
ALMADEN 12 17 
CASTILLO GUARDAS .... 11 15 
GUADALCANAL 12 15 
BURGUILLOS 11 11 
LICEO CLUB DE ALANIS 12 11 
BRENES C. F 12 9 
CONSTANTINA 12 9 
GUADAJOZ 12 8 

JUVENILES 
21/11/98 

CONSTANTINA U.D. 1 / BRENES C, F. 5 
28/11/98 

BURGUILLOS 6 / CONSTANTINA U.D. 2 
5/12/98 

CONSTANTINA U.D. 0 / BURGUILLOS 5 
8/12/98 

BRENES C. D. 2 / CONSTANTINA U.D. 1 
12/11/98 

DESCANSA EL CONSTANTINA U. D. 

FUTBOL - TORNEO DE NAVIDAD 98 

En este torneo participan 6 equipos en 
categoría cadete-infantiles. Comenzó el 
pasado día 22 de Noviembre y finalizará el 

17 de Enero en que se jugará la gran final. 

El sistema de competición es el de una I¡guilla a doble 
vuelta en la que juegan la final los 2 equipos que se 
clasifiquen en primer lugar. Al cierre de esta edición los 
equipos que van en cabeza son el J. B. En primer lugar 
y el CANTAMAÑANAS que le sigue de cerca a sólo 3 
puntos. 

CURSO DE ARBITROS 

Este curso que se inauguró a primeros de mes está 
siendo seguido con bastante interés por lo novedoso de 
su iniciativa como por su contenido. Aún así, van a 
tener un pequeño receso con motivo de las fiestas 
navideñas desde el 17 de Diciembre y hasta el 7 de 
Enero, fecha en la que se volverá a reanudar las 
clases. 

AJEDREZ 

El torneo lo forman un 
total de 17 jugadores 
de los cuales 3 juegan 
en categoría infantil. 
Para los mayores se 
prevé que disputen 182 
partidas en una liguilla 
con blancas y negras. 
Dada la innumerable 
cantidad de partidas 
que se disputan a 
diario, nos es imposible 

dar una clasificación que varía constantemente a pesar 
de nuestros esfuerzo por recabar datos. 

MEDIA MARATON SEVILLA - LOS 
PALACIOS 

El pasado día 20 de diciembre se 
celebró esta prueba atlética con más 
de 2.000 participantes, entre los que 
hay que destacar a nuestros paisanos 
que consiguieron finalizarla: 
J.A. Calle Fernández, (2o clasificado 
entre los atletas sevillanos y 18° en 
la general) 
J.Angel Prado Fernández 
Vicente Caballero Fernández 
Jesús Blanco Caballero 
J. M. Calderón Camacho 
J. M. Valdivieso Morilla. 

Nuestra felicitación a todos ellos. 

M ° Esther Ramírez. 



TBADICIONFS NAVIDEÑAS: EL BELÉN — 
Traemos a nuestras páginas en estas fechas una de nuestras tradiciones más bonitas: el 
portal de Belén. Sabemos que en nuestro pueblo hay muchas personas que dedican mucho 
tiempo a preparar el Nacimiento y tienen en sus casas verdaderas obras de arte. 
Como muestra, el Nacimiento que cada año viene montando la Hermandad de Nuestro Padre 
Jesús. ¡Felices Fiestas a todos!. 

P 
A U T O E S C U E L A 

SIERRA NORTE 
Les desea Felices Fiestas 

c/. Egido, 3 
CAZALLA DE LA SIERRA 

Telf. 689 66 32 28 

A.UTO'ESCUTLA 

* * L I U A 

Les desea Felices Fiestas 

Alamos, 15 
41450 CONSTANTINA (Sevilla) 

Telf. 689 66 32 28 



LA MINA DE JIBLA 

"Quiero que este artículo sea un homenaje a todos los mineros de Constantina, tanto a los que viven 
como a los que ya no se encuentran entre nosotros". 

La mina de Jibia se encuentra situada en el término 
de Constantina, en dirección a La Puebla, 
concretamente a 15 Km. de la localidad, en la 
carretera del Águila. En la actualidad la mina se 
encuentra cerrada, pero con algunos datos que voy a 
daros quiero que quede constancia de esta 
explotación minera, que en la antigüedad funcionaba 
en nuestro término municipal. 
Para hacerme con algunos datos que contarles a 
todos ustedes, me puse en contacto con Rafael 
Camacho Muñoz, que fue minero en dicha mina de 
Jibia durante doce años, dentro de los cuales también 
alternó su trabajo de minero con el de enlace sindical 
de la mina. 

- Rafael, ¿Cómo se llamaba la empresa que 
explotaba la mina y qué mineral producía?. 

- La empresa se llamaba EXPLOTACIONES 
MINERAS SAN ENRIQUE, S.A., y daba trabajo a 25 
o 30 mineros que iban hasta el centro minero en un 
camión. La producción que daba era cobre, que 
después de sacado y lavado el material era 
trasladado a los altos hornos de Bilbao. 

- ¿A qué profundidad trabajabais y de cua'ntas 
partes contaba la mina?. 

- La profundidad del pozo maestro era de 110 metros 
y este a su vez tenía dos plantas. La primera estaba 
situada a 45 metros de profundidad y la segunda a 
100 metros. Los 10 metros restantes para la caída de 
la jaula transportadora y para las aguas que 
acumulaba la mina. 

- ¿Cuándo se empezó a explotar esta mina y 
cuando se cerró?. 

- Esta mina fue trabajada por los Romanos y contaba 
en su antigüedad con unas galerías muy estrechas, 
en las que solo cabía una persona de estrechas que 
eran y tenían unos cien metros de distancia de la 
boca del pozo. Había un pozo en la antigüedad de 
cuatro metros de diámetro por cuatro metros de 
profundidad. Dicho pozo se explotó por debajo y se 
encontraron martillos de piedra y otros objetos de 
aquellos tiempos. Nosotros seguimos trabajando en la 
primera planta y en las dos galerías que van dirección 
saliente, éstas están paralelas y tienen de 400 a 500 
metros de profundidad, unos cuatro metros de altura y 
cinco metros de anchura. Además hay otras galerías 
que son más cortas. 

Y con referencia a cuándo se dejó de explotar, te diré 
que fue el día 20 de febrero de 1.978. 
- ¿Cuánto tiempo estuviste de minero?. 

- Yo empecé a trabajar en la mina el día 16 de abril 
de 1.966 y terminé ese día 20 de febrero de 1.978 
cuando la cerraron, o sea 12 años. 

- Hemos hablado de la primera planta 
anteriormente, ¿pero háblanos de cómo era la 
segunda planta?. 

- La segunda planta estaba a 100 metros de 
profundidad y salía una galería de la boca del pozo de 
5 metros de anchura y 4 metros de altura. A unos 400 
metros de distancia esta galería se partía en dos con 
dirección al saliente que tenían 999metros cada una, 
desde la boca del pozo. También había varias 
galerías en diversas direcciones que tenían 300, 400 
y 500 metros de distancia y había una que salía hacia 
el sur, que tenía 600 metros, todo esto en la segunda 
planta. 

- Hemos hablado de lo que había dentro de la 
mina, pero en la superficie, ¿qué es lo que había?. 

- En la superficie estaba la sala de máquina, el taller, 
el comedor y el lavadero del mineral... 

Poco a poco fuimos acabando nuestra entrevista con 
Rafael Camacho, en sus ojos se podía ver la 
añoranza, emoción, a la hora de contarnos sus 
vivencias y sobre todo mucho trabajo duro y peligroso 
que este hombre y muchos más de nuestro pueblo 
dejaron dentro de la mina de Jibia. 

JOSÉ ANTONIO PINEDO. 



PASATIEMPOS 
FOTOGRAMA 
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que queden sin tachar formarán el nombre del monumento constantinense de la fotografía. En la primera columna señalada con trazo más 
grueso, aparecerá el nombre de otro lugar de Constantina. 
DEFINICIONES: 1.- Edificio de interés de Constantina, actualmente utilizado por la compañía de electricidad. 
2.- Trabajador. 3.- Provincia española. 4.- Lo contrario de claro. 5.- Que suena. 6.- Parque nacional situado en Andalucía. 
7.- Árbol muy usual por esta zona. 8 - Apellido de un curioso personaje relacionado con uno de los equipos de fútbol 
sevillanos. 9.- Pueblo de la Sierra Norte de Sevilla. 10.- Que vive errante. 11.- Isla. 12.- Tesoro público. 13.- Una de las 
calles de nuestro pueblo, situada en la zona norte del mismo. 14.- Dicese del tipo de energía que procede del viento. 

CRUCIGRAMA (Tema: Barrios de Constantina) 

1 2 3 4 5 6 7 8 HORIZONTALES: 1 - La..., barrio 
de origen árabe-, 2 - Árbol muy 
usual en toda Andalucía. Símbolo 
químico del Rubidio; 3.- Artículo 
determinado. Conocida marca de 
regaliz; 4.- Natural de Iria Flavia 
(La Coruña); 5.- Cuesta..., barrio 
más cercano a la gasolinera; 6.-
Adornarais; 7.- Flecha. Una de las 
virtudes teologales; 8.- Siglas de la 
controvertida reforma de la 
educación. No agraciado 
físicamente. 

VERTICALES: 1.- Los..., barrio 
cercano a la Ermita de la Yedra, 
por donde pasa el río; 2-
Sensación que se percibe a través 
del olfato. Raspar una superficie 
con un instrumento cortante; 3.-
Que causan risa; 4.-Siglas de 
"Escuadrón de vigilancia". Altivo, 
presuntuoso, soberbio; 5.-
Rebuznara; 6.- Hembra del asno; 
7.- El..., barrio más cercano a la 
carretera de La Puebla-, 8.-
Matrícula de Badajoz. Limpieza. 

/ Lo que posa, es que > 
sobraron unas latitas de 

pintura de cuando el 
depósito del castillo, y le har 
"echao" un poquillo de agua. 

para aprovecharlas... 
. _ SENCILLAMENTE. . 

No, y lo que 
decía el 
maestro 

Espinoza... 
ii Que no 

entendemos de 
ARTE II 

Es que la gente 
tiene muy mala 

idea 

i Que si una 
salsa cocktail, 
|ue si una leche 

manchó...! 

Mala idea..., y que 
no t ienen sentido 

del ahorro. 

HUMOR: Constan y Tina 
n 



DEINTEBES 

RECUERDA QUE : 

La CARGA TRANSPORTADA en 
un vehículo debe estar dispuesta, 
y si fuera necesario, sujeta, de tal 
forma que no puedan: a) 
arrastrar, caer total o 
parcialmente, o desplazarse de 
manera peligrosa; b) comprometer 
la estabilidad del vehículo; c) 
producir ruido, polvo u otras 
molest ias que puedan ser 
evitadas; d) ocul tar los 
dispositivos de alumbrado o de 
señalización luminosa, las placas 
o distintivos obligatorios y las 
advertencias manuales de sus 
conductores. 

El transporte de cargas molestas, 
nocivas, insalubres o 
pel igrosas, así como las que 
entrañen especial idades en su 
acondic ionamiento o estiba, se 
atendrá, además, a las normas 
específ icas que regulan la 
materia. 

En los vehículos destinados 
exclusivamente al transporte de 
mercancías, tratándose de cargas 
indiv is ibles, podrán sobresalir: 

En vehículos de más de 5 
mts de longi tud, 2 mts por 
la parte anterior y 3 mts por 
la poster ior 
En vehículos de longi tud 
igual o infer ior a 5 mts, el 
terc io de la longi tud del 
vehícu lo por cada extremo 
anter ior y poster ior . 

En el caso de que la dimensión 
menor de la carga indivisible sea 
superior del ancho del vehículo, 
podrá sobresalir 0,40 mts por 
cada lateral, s iempre que el 
ancho tota l no sea super ior a 
2,50 mts. 
En los vehículos de anchura 
infer ior a 1 mt, la carga no 
sobresaldrá lateralmente más 
de 50 cms a cada lado del eje 
longi tudinal del mismo. No 
podrá sobresal i r por la 
ext remidad anterior, ni más de 
25 cms por la poster ior. 

En todo caso, la carga que 
sobresalga por detrás de los 
vehículos a que se refiere el punto 
anterior deberá ser señalizada por 
medio de un panel de 50x50 cms 
pintado con franjas diagonales 
alternas rojas y blancas. Cuando 
sobresalga longitudinalmente por 
toda la anchura de la parte 

poster ior del vehículo se 
colocarán transversalmente dos 
paneles de señal ización, cada 
uno en un extremo de la carga o 
de la anchura del material que 
sobresalga. Cuando la carga 
sobresalga por delante, la 
señalización deberá hacerse por 
medio de una luz blanca y de un 
d ispos i t ivo reflectante de color 
blanco. 

El transporte de cargas que 
inevi tablemente rebasen los 
l ímites señalados deberá 
realizarse mediante 
autor izaciones especiales que 
determinarán las condiciones en 
que deba efectuarse. 

SECC. 2a, DEL CAP. I! DEL 
REGLAMENTO GENERAL DE 
CIRCULACIÓN. 

" Del Transporte de mercancía 
o cosas". 

Arturo Romero 

PENSANDO EN HACIENDA 
Si está pagando o piensa solicitar un préstamo 
destinado a la adquisición de una vivienda habitual 
quizás se esté preguntando qué tratamiento fiscal 
tendrá en el año 1y99, tras las modificaciones que 
sufrirá el Impuesto sobre la Renta de las Personas 
Físicas (I.R.P.F.) 
Hasta ahora, cuando se adquiere una vivienda 
habitual puede deducirse el 15 por 100 del total de las 
cantidades invertidas en dicha adquisición, siempre 
que la inversión no supere el 30 por 100 de la base 
liquidable. Los intereses de los préstamos son 
deducibles directamente de la base con un límite de 
800.000 pesetas si la tributación es individual o 
1.000.000 de pesetas si es conjunta. 
Con la modificación se prevén cambios importantes 
en este sentido, cuyos aspectos más destacados 
pueden ser: 
1. Se elimina la tributación como rendimiento de 

capital inmobiliario. El valor catastral de la 
vivienda deja de ser considerado como un ingreso 
(en el porcentaje que le correspondía). 

2. Desaparece la deducción de los intereses de la 
base imponible. 

3. En la cuota de deducirá el 25 por 100 de los 
intereses y capital, hasta 750.000 y el 15 por 100 
de las siguientes 750.000 pesetas, durante los 
dos primeros años. A partir del tercer año la 
deducción pasa a ser del 20 por 100 para las 
primeras 750.000 pesetas y el 15 por 100 para las 
siguientes. 

4. Las viviendas adquiridas antes de 1998 podrán 
obtener compensaciones especiales, cuyos 

detalles se aclararán una vez publicadas las 
modificaciones. 

Por último, aclarar que para deducirse no es 
necesario que el préstamo sea hipotecario. Hacienda 
lo que puede requerir es que se justifique que el 
dinero ha sido destinado efectivamente a la 
adquisición, rehabilitación o ampliación de la vivienda. 
Es habitual que los familiares sean los que presten el 
dinero. Es legalmente correcto, pero a efectos fiscales 
debe formalizarse el préstamo mediante un contrato 
que se pasará por Hacienda, para darle mayor 
legalidad. También existe la posibilidad de acordar en 
dicho contrato que el préstamo se concede sin 
intereses. 

Para consultar sobre éste o cualquier 
otro tema fiscal, laboral o contable... 

A.T.C. CONSTANTINA, 
Soc. Coop. Andaluza 

El Peso, 13 
Telf. y Fax. 95 588 12 92 

E-mail: atcconst@arrakis.es 

mailto:atcconst@arrakis.es


C A R T A S A LA R E D A C C I O N 

HOMENAJE A UN BUEN COMPAÑERO 
Sabed paisanos que el pasado mes de octubre se 
jubiló, como Recaudador del Ayuntamiento de 
Constantina un querido compañero: JUAN ROSA 
GOMEZ. Después de muchos años prestando sus 
servicios como recaudador, puesto que ya 
desempeñara su padre, Don Juan Rosa, como 
funcionario, bien querido y recordado por 
compañeros y ciudadanos, a quien Dios tenga en su 
gloria. 
Y con estas letras me hago eco del sentir de mis 
compañeros y de tanta gente, que valoramos su buen 
hacer, su simpatía y buen humor, su constancia y su 
honestidad y honradez en el desempeño de su 
trabajo; para rendirle este modesto pero sincero y 
afectuoso homenaje y desearle larga y buena vida en 
esta etapa de jubilado. 
Hasta siempre, Juan, gracias por tus servicios. 
Intentaremos seguir tu ejemplo de buena persona, 
sencilla, humana, honesta y, sin buscar elogios ni 
méritos personales, ofrecer un buen servicio a los 
ciudadanos de Constantina. 
Un abrazo. 

Angela Aronda 

EDITORIAL 
"Es t iempo de paz y mejores 

intenc iones" 

Aprovechémonos de que, en estos días, solemos 
tener el alma un poco más predispuesta a la ternura, 
al cariño, al perdón y a mejores intenciones. 
Que asi sea. 
Sobre todo, que se apliquen el cuento los que más 
deben y tienen que hacer, porque así lo quisieron. Y 
todos los demás. Cada uno desde nuestras parcelas 
de cotidaniedad: en nuestros trabajos, en nuestros 
hogares, con la familia, con los amigos, con los 
vecinos, Seamos mejores. 
Ayudemos, en la medida en que cada uno pueda, a 
que el mundo sea un poco mejor. 
Que estos mensajes no suenen a manidos, sino a 
asignaturas pendientes. Empecemos intentando 
aprobar las más fáciles, las de nuestro entorno. 
Bastará con mostrar solidaridad, comprensión, 
honestidad y comprometerse con las causas que 
sentimentalmente nos interesen y que nos ayudan a 
vivir. 
No intentamos ser moralistas, si así parece, 
solamente contagiar un sentimiento de esperanza y 
de ilusión y de ganas de mejorar en todo, para ayudar 
a que algunas cosas mejoren. 
Con nuestros mejores y más sinceros deseos de 
felicidad, paz y prosperidad para todos. 

EL EQUIPO DE REDACTORES 

UN MERITORIO GESTO 

De nuevo llegan noticias de otro incendio en nuestra 
localidad que, desgraciadamente siempre les ocurre a 
las personas y familias más necesitadas aunque, por 
suerte, sin tener que lamentar daños personales. 
Aunque aún faltan por determinarse las causas que 
llevaron a ello, hemos de tomar conciencia de que es 
posible que muchos de estos incendios se deban a 
descuidos humanos que a sabiendas de que no son 
intencionados se pueden remediar si seguimos 
algunas indicaciones: 
Revisar cables, enchufes e instalaciones eléctricas 
deficientes o en malas condiciones. 
No dejar conectados aparatos eléctricos si nos 
ausentamos de casa. 
Ser más precavidos con los calentadores de gas y la 
"ropa camilla" que los rodean. 
Y así hasta un largo etc. Que pueden ayudarnos para 
no tener que sufrir estos daños que nos despojan de 
todo cuanto poseemos y que nos resulta después tan 
difícil de recuperar. 
Pero en este último suceso hemos de destacar y 
reconocer la rápida actuación del Ayuntamiento y de 
su alcalde por intentar subsanar la carencia de 
enseres que han padecido las dos familias afectadas. 
Por cuestión de sólo unos pocos días se les han 
proporcionado mantas, ropa de cama y demás 
artículos de primera necesidad sin contar con los 
muebles y electrodomésticos suministrados por los 
comercios de la localidad, los cuales serán abonados 
con el dinero que este Ayuntamiento y en particular, 
su alcalde, ha conseguido con esfuerzo e interés. 
Desde aquí hago llegar este gesto tan notable como 
loable. 

M ° Esther Ramírez 

A Z U L E J O S 

ZKEND 

MATERIALES DE CONSTRUCCION 
PEDRO TOMAN NIETO, S.C. 

Cuesta Blanca, s /n . 

Teléf. y Fax 955 88 06 06 

CONSTANTINA 



TABLON DE ANUNCIOS 
NUEVOS HORARIOS 

LINESUR 

CONSTANTINA - SEVILLA 
L - V S D v F 

07:00 07:45 08:00 
08:15 09:30 14:30 
12:00 15:00 18:30 
15:00 18.30 
18:30 

SEVILLA - CONSTANTINA 
L - V S D v F 

07:30 07:45 07:45 
12:00 15:00 13:30 
14:30 20:30 16:30 
17:30 20:30 
20:30 

FARMACIAS DE 
GUARDIA 

21 Die - 27 Die : 
28 D i e - 0 3 Ene : 
04 Ene - 10 Ene : 
11 Ene - 17 Ene : 
17 Ene - 2 4 Ene: 

GALICIA 
BELTRÁN 
GULLÓN 
GALICIA 

BELTRÁN 

D. N. I. 

La Policía Nacional encargada de 
hacer los D.N.I. se pasará por la 
Jefatura de la Policía Local de 
Constantina el próximo día 22 de 
ENERO a partir de las 10:30 
horas, salvo nueva orden. A partir 
del día siguiente, las personas que 
se hicieron o renovaron su 
documento el mes anterior, podrán 
pasarse a recogerlo. 
Recuerda que este día sólo 
deberás ir si has sido avisado/a 
por la Policía Local de 
Constantina. 

BASURAS 

En la Estación de Transferencia de 
Residuos Sólidos Urbanos puede 
depositar los objetos de gran 
tamaño (electrodomésticos, 
muebles, etc.) de 08:00 a 11:00 de 
Lunes a Sábado. 

ALOJAMIENTOS EN 
CONSTANTINA 

ALBERGUE JUVENIL: Está 
situado en la parte baja del 
pueblo, detrás de la gasolinera y 
junto al Centro de Salud. El 
número de habitaciones, entre 
individuales y dobles, es de 72 de 
las cuales 21 están adaptadas 
para minusválidos. Los sen/icios 
son colectivos. Los precios son 
los siguientes: para menores de 
26 años, 1300 y 1000 ptas, y para 
mayores de 26 años, 1926 y 1300 
ptas en temporada alta y baja 
respectivamente. El desayuno 
cuesta 195 ptas y cada comida 
650 ptas. El teléfono es el 
955881589. 

GRANJA-ESCUELA " L A 
SIERRA": Está en el pago de "La 
Sierra", sita en el Km 3. 2 de la 
carretera que une a esta localidad 
con la base aérea del E.V.A.- 3. 
Se compone de 5 habitaciones 
con 4 camas literas. Son 
habitaciones familiares pero no 
hay inconveniente en admitir a 
personas solas o en grupos de 
menor número del que se 
compone una habitación. Los 
servicios son colectivos. El precio 
de alojamiento es de 1800 ptas en 
incluye desayuno. La media 
pensión es de 2800 ptas y la 
pensión completa 3500 ptas. El 
teléfono es el 955954098. 

HOSPEDAJE "LA CASA" : Está 
situado en la zona centro de la 
localidad, en la calle José de la 
Bastida. Tiene 7 habitaciones, 
entre dobles y de matrimonio, y 
un cuarto de baño para cada dos 
habitaciones. El precio es de 2500 
ptas/persona en la habitación 
doble y 6000 ptas/pareja en la 
habitación de matrimonio. Ambos 
precios incluyen el desayuno. El 
teléfono es el 955880158. 

HOTEL SAN BLAS: Está situado 
en la d Miraflores. Tiene 15 
habitaciones dobles y cuarto de 
baño individual. Las habitaciones 
tienen un precio de 8000 ptas si 
son dobles y de 6000 ptas, si la 
habitación es ocupada por una 
sola persona. En temporada baja, 
el precio es de 1000 ptas menos 
en cada precio anterior. El 
teléfono es el 955880077. 

"LOS MANDAITOS" 
VENDO muebles de cocina, fregadero, 
cocina de butano, horno, porta-
bombona y frigorífico. Teléf: 
955880804. 

VENDO Ventanas de aluminio, termo 
eléctrico de 25 litros, mampara de 
aluminio de cuarto de baño y taquillón 
de inglés. Teléf: 955880804. 

SE VENDE VESPINO CL. Muy buen 
estado. Precio económico. Teléf: 
955880113. 

SE VENDE CASA en C/ Virgen del 
Robledo 1-A. Teléf: 955880804. 

SE VENDE PISO en buen estado. 
Calle Alfonso XII. Teléf: 955881637 

SE VENDE CASA en C/ Pino de Oro, 
23. Teléf: 955881231 

SE ALQUILA CASA en excelente 
estado. Mobiliario completo. C/ Fuente 
Nueva. Teléf: 955881207 

SE ALQUILA plaza de garaje 
Telef.955880220 

SE ARRIENDA PISO. Céntrico. 1a 

planta. Teléf: 955880811. 

SE ALQUILA PISO. C/ Bodeguetas. 
Teléf: 955881605. 

SE DAN CLASES de Sevillanas, 
Rumbas y Castañuelas. Finca El 
Bonete (detrás Almacenes Rodríguez). 
Teléf. 955881954. 

ESTUDIANTE DE EMPRESARIALES 
busca profesor/a para clases de 
estadística en Constantina. Teléf. 
955881004 (Eva) 

Si desea anunciarse, escríbanos 

"LOS MANDAITOS" SON 
GRATUITOS. 

TELEFONOS DE 
INTERES 

Ayuntamiento: 955880700 / 0701 
Policía Local: 955880983 
Móvil: 908655089 
Guardia Civil: 955881000 

Central: 062 
C. de Salud: (URG): 955881450 

Citas: 955881453/ 1457 
Juzgado de Paz: 955880331 
INEM: 955881301 
Mercado de Abastos: 955881065 

Oficina: 955881678 
Biblioteca: 955880676 
ASNADIS: 955881077 
Farmacia GULLÓN: 955881153 
Farmacia GALICIA: 955880855 
Farmacia BELTRÁN: 955881178 

Arturo Romero 



EL AÑO 98 EN FOTOS 

Aunque con éste de diciembre sólo cumplimos seis meses de vida, hemos querido recoger con fotografías algunos de 
los personajes que a lo largo de esta corta andadura hemos entrevistado: Julio Cardeñosa, J.A. Ruiz "Espartaco", 
Raúl Caricol o Joaquín Romero. 

Una de nuestras inquietudes y la de muchos de 
nuestros lectores ha sido y es la defensa de los 
productos de nuestro pueblo. 

No podía faltar nuestra Patrona. Ella fue 
protagonista en agosto y en septiembre. 

LA LIMPIEZA, nuestro caballo de batalla, algo que 
ha sido constante en todos estos números. No 
hemos mejorado mucho. Queda bastante por 
hacer. La buena voluntad y el civismo no hay que 
demostrarlos sólo en las ocasiones, sino día a día. 

En las páginas de actualidad destacamos las 
Jornadas de Dinamización Turística de la 
Sierra Norte, celebradas en el albergue. 
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EL ESCAPARATE 
DARIO LOPEZ 

EL CULEBRÓN 
Entiendo que nuestros políticos tengan que hacerse propa-
ganda. Veo normal que intenten vender como grandes logros 
las cosas que hacen. Su futuro depende en gran medida del 
éxito de esa venta. Las elecciones municipales están cada 
vez más cerca y es lógico que traten de presentarse ante los 
votantes con sus alforjas repletas de promesas cumplidas. 

En esta línea, nos hemos hecho eco en nuestras páginas de la 
reivindicación, tanto por parte del P.A como de Izquierda 
Independiente de la "paternidad" de este periódico. Pero, ¿qué 
tendrá la criatura que todos quieren ser su padre?. Esto va 
camino de convertirse en un culebrón "veneserrano" intermi-
nable del que, con éste, ya llevamos unos cuantos capítulos. 

¿No les parece un poco pesado hablar tanto del mismo 
tema?. ¿No han conseguido los unos otras cosas más impor-
tantes ni tienen, los otros, cosas más importantes que echar-
les en cara?. Supongo que lo verán como algo que "vende" 
mucho, pero el único mérito que pueden atribuirse es haber 
propuesto una buena idea, que no puede presumir de ser 
demasiado original. (Casi todos los pueblos de alrededor tie-
nen el suyo). 

Y es que no se trataba de tener ideas revolucionarias Lo que 
hacía falta era gente que quisiera materializar esa buena idea 
y lo que se ha logrado, mejor o peor, no tiene nada que ver 
con lo que los supuestos padres de la criatura tenían en 
mente. Que cuenten cuál era su proyecto de "Boletín 
Informativo Municipal Para Salir del Paso" y compárenlo con 
lo que hemos conseguido. 

Entre las pretensiones de algunos estaba el que el Boletín 
fuera gratuito. Parece lógico que sea un carro al que muchos 
quieran subirse (a nadie le amarga un dulce y menos gratis). 

Incluso una lectora demanda en una carta a la redacción que 
el grupo que gobierna nuestro ayuntamiento subvencione al 
periódico para que sea gratuito, aduciendo que el precio resul-
ta elevado para mucha gente. Me parece un poco difícil de 
creer. Si hubiera personas realmente interesadas en la adqui-
sición de La Almena y su economía no se lo permitiera (¿?), 
hay en la biblioteca Pública un ejemplar de cada número para 
poder leerlo cada vez que se desee. Desde aquí quiero decir-
le que si se recibiera algún tipo de subvención, nunca sería 
para que La Almena no costara nada. La usaríamos para 
mejorar la calidad de la impresión, para que, como ahora, la 
edición no fuera deficitaria, para poder contar con otros 
medios (un ordenador, una impresora....). Para que a muchos 
de los que lo hacemos no nos cueste todos los meses, ade-
más de mucho trabajo, dinero encima. ¿Se imaginan el perió-
dico gratis?. ¿Cuántos ejemplares se editarían?. ¿Cómo se 
repartirían?. ¿Se llenarían las calles de ejemplares tirados 
como pasa con la propaganda de los supermercados que, 
como son gratis, dejan de interesar rápidamente? Y la gente 
de fuera, ¿cómo conseguiría su ejemplar?. ¿Podríamos que-
darnos cada uno con unos cuantos: uno para mí, otro para mi 

cuñado ? . ¿Cuánto tardarían en agotarse? O ¿Cuántos 
tendrían que editarse para que hubiera para todos? Todos 
tendrían derecho al suyo. Si se quedan sin él, ¿mala suerte?. 
Si el Ayuntamiento paga, ¿decide qué se publica y qué no?. 

Las cosas no pueden ser totalmente gratis. Dejan de tener 
valor. 

EL MOSCARDON 
Antes de ponerles al corriente de las inquietantes musa-
rañas que en su vuelo ha tenido que ir sorteando durante 
el último mes este moscardón (y que le han traído de 
cabeza) la ocasión se presenta que ni pintada para hacer-
les llegar a todos ustedes mis deseos para los próximos 
días que, como no podía ser de otra manera, están for-
mulados en la pregunta que ahora mismo les revoloteo y 
que es así, así de cortita: ¿COMPARTIMOS? 

- ¿Existe en los registros informáticos de la oficina local 
del INEM profesión cualificada para personas polifacéti-
cas o de múltiples aptitudes? 

- Si las Administraciones competentes (?) de Educación 
se preocupan de la formación académica ¿quién 
EDUCA aquí, señores? 

- ¿Los problemas de los políticos son los mismos proble-
mas que los nuestros? 

- ¿Se pueden perder unas elecciones antes de que 
empiecen? 

- ¿Por qué "La Almena" se pone a la venta, cada mes, 
con tanto retraso? 

- ¿Por qué aparcar mal el coche se lo permiten unos 
pocos? 

- ¿Para cuándo dejarán de tener que intuir los conducto-
res que pasan por Constantina dónde tienen que respe-
tar los pasos de peatones? 

- ¿Ha pensado el predicador la causa de la indiferencia 
que produce el vano contenido de su apostólico mensa-
je-perorata? (también llamado efecto nulo). 

Por último: 

- ¿Saben lo primero que preguntó S.M. hace unos días, 
cuando llegó por aquí cerca para cazar unas perdices?: 

- "¿No ha venido Flete?" 

(Continuará) 
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EL PULSO POLITICO: 

PARTIDO POPULAR 
Diez, eran diez, las mociones presentadas por el 
Partido Popular. Diez mociones que pretendían 

seguir su curso legal para llevarse a cabo: Instar a la Junta de 
Andalucía, que se encontraba elaborando sus presupuestos, 
para que incluyeran partidas con crédito suficiente para 
diferentes iniciativas que son de alto interés. Por una parte 
iniciativas encaminadas a dinamizar el sector económico de 
Constantina. Un sector que debe adaptarse a las nuevas 
necesidades de este complicado sistema económico actual, y 
para lo que existen fórmulas cuya efectividad está ya 
demostradas como son las ESCUELAS DE EMPRESAS. La 
construcción de un VIVERO DE EMPRESA de carácter 
comarcal es importante también para una zona como la 
nuestra donde persisten graves problemas económicos de 
carácter estructural y donde, las condiciones para aventurarse 
en la creación de una empresa son realmente, pues eso, una 
aventura; ya que no existe un respaldo real por parte de la 
Mancomunidad, a pesar de los miles de millones que para 
esto nos llegan desde Europa. Un planteamiento de la 
demanda turística que ya podemos observar todos que va 
creciendo paulatinamente y ante la que todavía se encuentra 
el equipo de gobierno durmiendo en los laureles, sin quererle 
dar la importancia necesaria y sobre todo justificando su falta 
de visión de futuro con la poca imaginación de nuestros 
empresarios. Es función del Ayuntamiento estar por delante 
de ias circunstancias y sentar las bases necesarias para coger 
al toro por los cuernos, sabiendo que ya desde el 83, se 
estaban estudiando los recursos endógenos de cada zona, y 
las más adecuadas políticas de promoción industrial y 
empresarial. 

Pero no, seguimos promocionando desde el P. A. La política 
de ocultismo no informando a todos los ciudadanos sobre las 
posibilidades actuales para conseguir un trabajo que reúna las 
condiciones necesarias para una mayor calidad de vida de la 
persona. No, esperaremos a ser los sirvientes de grandes 
empresas que con inversiones poco claras vengan aquí, 
teniendo que estar sujetos a la esclavitud de sus condiciones. 
Ir contra corriente se llama esto. Así como decir que las 
carreteras que únicamente les interesan son las que afectan 
a Constantina, bien se recalcó en las pasadas Jomadas de 
Dinamización Turística que los pueblos no reunían suficiente 
importancia como paquetes turísticos si no es a nivel comarcal, 
porque entre otras cosas, ninguno de los alcaldes ha hecho el 
suficiente esfuerzo como para potenciar nuestro patrimonio 
cultural, que se encuentra en ruina, y para el que era 
fundamental el compromiso de la Junta para afrontar este 
problema de manera seria. 

También pusimos de manifiesto la necesidad de asumir desde 
las instituciones la responsabilidad que tenemos respecto a las 
personas discapacitadas que han dejado de ser atendidas 
desde los centros educativos por cumplir la edad máxima que 
se permite en estos centros. Un CENTRO DE EDUCACION 
ESPECIAL conseguiría garantizar un trato especializado e 
integrador, no dejando a ASNADIS todo el peso de la actividad 
formativa. 
En fin, por la falta de operatividad que en la coalición con el 
P.S.O.E. mantiene el P. A., hasta el punto de parecer al 
electorado un gobierno monocolor, ya que los consejeros 
andalucistas pasan perfectamente desapercibidos; los alcaldes 
de dicha formación política acatan sumisamente las directrices 
de la Junta, sin atreverse a pedir las dotaciones económicas 
que necesitan los ayuntamientos para abordar problemas 
varios, entre ellos el del empleo. 
Por todo ello el P. P., con la presentación de las diez 
mociones, pretende corregir deficiencias, movilizar voluntades, 
proponiendo soluciones para que se le reclamen a la Junta de 
Andalucía los recursos que necesita este pueblo y a los que 
tiene derecho. Buen ejemplo de esta situación, ha sido el 
desarrollo de la propuesta sobre La Carlina por nosotros 
presentadas, y por la que nadie apostaba, para terminar 
recientemente aprobada en el Parlamento Andaluz. 
Diez, eran diez. Los que no los apoyaron, sabrán porqué han 
prestado tan flaco servicio a esta comunidad. 

PARTIDO POPULAR DE CONSTANTINA 

PARTIDO ANDALUCISTA 

La demagogia no es exclusiva de izquierdas 
o derechas y, en el Pleno de 24 de 
Noviembre, el PP ha revelado un consumado 

dominio de las malas artes que su práctica entraña. Hasta diez 
mociones presentadas con el objeto de reclamar de la Junta 
que fueran incluidos en los presupuestos para el año próximo 
los proyectos inexistentes en ocho de ellas. La estrategia, 
pedir lo imposible para, con posterioridad, criticar el rechazo 
que previamente se habían asegurado. De ahí que cada una 
de las mociones terminara con la coletilla "en cuantía 
suficiente", es decir, sin determinar, incapaces como son de 
contabilizar otra cosa que no sea un imaginario incremento de 
votos. Afortunadamente, yerran en sus cálculos. Basan su 
campaña de intoxicación en una premisa que el tiempo 
demostrará equivocada. Así que , a pesar de que D. Javier 
Jiménez (Diputado Provincial Popular) mostrara ante las 
cámaras de la KTV su convencimiento de que los ciudadanos 
de Constantina somos idiotas, más les valiera revisar el 
criterio. Pretendía hacemos creer que para que una partida 
fuera incluida en los Presupuestos Autonómicos bastaba con 
aprobar mociones del tipo "queremos un recinto permanente 
para feria de muestras", sin que haya que argumentar la 
necesidad de la demanda, concretar su ubicación, informar de 
la titularidad de los terrenos, analizar el impacto ambiental y 
presentar un estudio de viabilidad y ulterior mantenimiento. De 
ser así, el mismo procedimiento valdría para otros 
ayuntamientos, los cuales presentarían otras tantas mociones 
cifradas en 2.000 millones (valoración que D. Javier realizó a 
bote pronto), lo que multiplicado por los 770 municipios 
andaluces nos daría un montante aproximado de 1,5 billones 
de pesetas. Una cantidad que se acerca al Presupuesto 
íntegro de la Junta, sobrepasa los Fondos Estructurales para 
el ejercicio 99 y agota los fondos de Cohesión previstos para 
todo el Territorio español durante seis años, suponiendo que 
estos se mantengan. Como se ve, un auténtico disparate, y 
para desmontar el cuento con el que se pretendió embaucar a 
todo un pueblo, unos simples números bastaron. 
Pero la Moción que, por inaudita, más nos llamó la atención, 
fue la referida a las carreteras A-455 y A-432 (Lora del Río-
Constantina y Cazalla de la Sierra-Guadalcanal). Juan Antonio 
Rivera, consciente de la importancia que la carretera Lora del 
Río-Constantina tiene para nosotros, ha venido realizando 
gestiones al respecto desde el mismo día de su toma de 
posesión, girando continuas visitas a los organismos 
competentes e, incluso, poniéndose de acuerdo con el Alcalde 
de Lora del Río para iniciar movilizaciones conjuntas que 
presionaran sobre la Administración Autonómica, obteniendo 
de ésta, en última instancia, la promesa de que las obras -en 
su primera fase- se iniciarían el año próximo. Una promesa 
cuyo cumplimiento hay que vigilar pero que ha sido 
refrendada, por primera vez, con la inclusión en los 
presupuestos de la Junta para 1.999 de un protocolo para 
carreteras cifrado en 540 millones de pesetas. De haberse 
aprobado la Moción, ¿qué explicación daríamos a los 
ciudadanos si el año próximo en lugar de los 540 sólo se 
hubieran invertido 300 millones?. Ni darían para la primera 
fase ni tampoco cabría protestar, puesto que la respuesta de 
la Junta resultaría inapelable: "no hemos hecho más que lo 
que vosotros mismos nos pedísteis, invertir parte de lo 
presupuestado en la carretera Cazalla-Guadalcanal". Así que 
habrá que reclamar del Sr. Sánchez que, en adelante, cuide de 
ser solidario sin dañar los intereses del pueblo con el que está 
comprometido. 

De haber prosperado las diez Mociones presentadas por el PP, 
en lo sucesivo hubiéramos sido tomados en las 
Administraciones a que éstas iban dirigidas por atolondrados 
y fantasiosos pedigüeños. Por fortuna, la sensatez se impuso 
en un Pleno que desestimó ocho de las propuestas, 
propiciando el que, como hasta ahora, cuando reclamemos 
algo, se nos escuche, puesto que lejos de operar en el vacío 



tenemos la sana costumbre de argumentar suficientemente 
nuestras demandas. 
Pero no todo habría de ser malo y, entre tanto 
disparate, llegó el Hospital Comarcal, una reivindicación 
que veníamos abanderando en solitario y que, en buena 
lógica, apoyamos incondicionalmente. En este caso, 
además, se cuenta con los estudios de viabilidad 
aportados por el Partido Andalucista, terrenos e, 
incluso, un edificio ya construido. Esperamos que, por 
una vez, el PP sepa anteponer a la fobia que le 
producimos el interés de la Comarca y, alejado de los 
protagonismos propios del mercachifle electoral, se 
avenga a trabajar en beneficio de Constantina 

P.S.O.E. DE ANDALUCIA 

Estando ya próxima la Navidad 
(cuando el nuevo número de este 
periódico esté en la calle seguro 
que estaremos de lleno en ella) y 
las fiestas que en la misma 

celebramos, hemos querido dejar en esta 
ocasión los temas políticos a un lado para 
transmitir un mensaje de PAZ y FELICIDAD a 
todos los ciudadanos de nuestro pueblo, sin 
distinción de ningún tipo. Que estas fechas tan 
entrañables en la que todos nos sentimos menos 
agresivos, más solidarios y los sentimientos más 
nobles afloran con mayor facilidad, sirvan de 
reflexión para que podamos conseguir entre 
todos que en el futuro sean más las cosas que 
nos unen que las que nos pudieran separar, 
pues solo con el esfuerzo de todos 
conseguiremos una mejor convivencia en todos 
los aspectos de nuestra vida. 
Por tanto, la Agrupación Local del PSOE-A os 
deseamos a todos PAZ y FELICIDAD en estas 
fiestas, y que el próximo año os depare salud y 
prosperidad. 

FELIZ NAVIDAD 

IZQUIERDA INDEPENDIENTE 

J f & j Izquierda Independiente censuró en su día al 
s a t a » anterior gobierno municipal socialista 

apoyando la moción que lo destituía de su cargo. No nos 
gustaban ni su forma de gestionar - si a aquello se le podía 
llamar gestión - ni un sinfín de despropósitos que no vienen 
al caso repetir ahora ya que son de sobras conocidos por 
todos los ciudadanos y en su conjunto dieron al traste con 
aquel proyecto. En aquellos días los demás grupos hicimos 
toda la propaganda necesaria para dar a conocer los 
hechos y justificar nuestra postura y se da por seguro que 
cuando llegue el momento volveremos a esgrimir de nuevo 
los argumentos para granjearnos el favor de los votantes; 
pero mientras estemos en el intermedio debemos apartar a 
un lado el recuerdo de aquellos nefastos días y vivir el 
presente mirando el futuro y no constantemente hacia el 
pasado. 

En Izquierda Independiente lamentamos como el primero la 
pérdida de casi nueve millones de pts. del ejercicio anterior 
del P.E.R., lo consideramos una negligencia imperdonable 
propia de un gobierno sin pies ni cabeza - por eso 
contribuimos a quitarlo - pero no estamos dispuestos a 
consentir que este asunto sirva al actual gobierno con fines 
puramente electoralistas y mucho menos a que se utilice un 
pleno para ello; por este motivo nos opusimos a que se 
debatiera el tema. 
Desde aquí recordamos al PA que le ofrecimos nuestro 
apoyo para que gobernara y gestionara, y para ese 
propósito se lo seguimos ofreciendo, pero que no cuenten 
con nosotros para hacer leña del árbol caído; máxime 
cuando lo único que se pretende es que sóio les caliente a 
ellos. 
Bonita entrevista la concedida por el señor alcalde en el 
número anterior de este periódico a propósito de su primer 
año al frente del gobierno municipal. Desde su punto de 
vista nos da a entender que desde que asumió el cargo 
Constantina navega sobre una balsa de aceite. Contesta a 
todas las cuestiones sobre las que se le pregunta con tal 
soltura que la impresión del lector es la de un absoluto 
control de la situación por su parte; pero la realidad es bien 
distinta. 
Cuando el señor Rivera - líder del PA en la oposición -
intentaba convencemos a todos de la necesidad del cambio 
uno de los argumentos que aportaba - entre otros muchos 
-que en la práctica podemos comprobar día a día que se 
van quedando en papel mojado -e ra que su grupo era más 
operativo. No hay más que echar un vistazo a nuestro 
alrededor para ver lo operativos que están siendo. ¿Se han 
fijado en lo bien que está quedando el tramo de travesía 
desde el Mesoncillo a la gasolinera?. En un pleno reciente 
nos dijo que las obras están al caer. ¿Estará esperando que 
se acerquen las elecciones? : ¿Y lo limpio que aparece el 
pueblo los fines de semana?. Cierto que la colaboración 
ciudadana, para vergüenza de todos, es prácticamente nula 
pero la eficacia - sinónimo de operativo y de más fácil 
compresión - hay que demostrarla encarando el problema y 
buscando la solución; no valen las palabras biensonantes 
cuando los hechos manifiestan lo contrario. Ahi está si no el 
Cerro Viñuelas uno de los mayores desatres urbanísticos 
de nuestra ciudad y proveniente, no lo olvidemos, de su 
anterior mandato. En sus tiempos de posterior oposición 
acusaba al gobierno socialista de no solucionarlo, entre 
otras cosas, por sus malas relaciones con la constructora, 
empresa con la que el PA sí parece tenerlas muy buenas 
pero que al cabo de un año reconoce en la misma 
entrevista que "es un problema más complicado". Así pues, 
aquí tampoco su operatividad ha dado frutos y mientras 
tanto los vecinos siguen sin poder hacer uso de sus 
postigos y temiendo que el muro se derrumbe ya que los 
puntales, sepámoslo todos, van desapareciendo unos tras 
otro en un acto de infinita irresponsabilidad e insolidaridad 
con quienes allí viven por parte de quienes se los llevan. 
Hay más, pero como el espacio del que disponemos es 
limitado suponemos que la redacción de La Almena 
concederá a los grupos de la oposición la misma 
oportunidad que al alcalde, para que en una entrevista de 
iguales características podamos dar nuestra opinión sobre 
la gestión del gobierno andalucista durante su primer año. 
Asamblea local de Izquierda Independiente de Constantina. 
FE DE ERRATA AL NUMERO ANTERIOR: 
La definición correcta de DEMOCRACIA es: sistema político 
en el que el pueblo ejerce la soberanía., designando y 
controlando a sus gobernantes a quienes elige libremente 
para períodos de tiempo determinados. 



ACTUALIDAD 
i 

"EXITO ROTUNDO DE LOS CINCO STANDS DE CONSTANTINA EN EL III EDICION DE 
LA FERIA DE PRODUCTOS Y ARTESANÍA DE LA SIERRA NORTE CELEBRADA EN EL 

PEDROSO LOS DÍAS 5, 6. 7 Y 8 DE DICIEMBRE DE ESTE AÑO" 

Estuvieron, como en ediciones anteriores: 
ANTONIO HIDALGO (EL CAPELLÁN): 

Nos cuenta que han vendido muchísimo, que este 
año ha habido mucho más público y con mayor poder 
adquisitivo. Se notaba que ya se conocían los 
productos. 
Se queja de la mala organización de la feria y de la 
falta de espacio para atender bien al público y ofrecer 
degustaciones a los visitantes. 
Lo que más vendieron: Morcilla achorízá, chorizo, 
morcilla de papa, paté de hígado de cerdo, manteca 
colorá y panceta ibérica. 

SOPRIGUE, S. L. (AURORI Y JUAN PRIETO 
GUERRA): 

Les ha ido fenomenal. Cuentan que ha sido un éxito 
de público y que fue una pena que no llegaran a un 
acuerdo para instalar una carpa, propuesta ésta de la 
Organización para colocar los stands y mejorar la 
atención al visitante. Pero dicen que no se puede 
pedir más, que con la publicidad que hacían ya es 
mérito suficiente. 
Lo que más vendieron: chorizo, salchichas para cocer 
con vino, manteca colorá, paté de hígado de cerdo 
ibérico, caña de lomo y algunos jamones. 

LA VIOLETERA: 
Han vendido más que nunca. Ya mucha gente 
conocía sus productos y los que no, después de 
degustarlos, lo compraban. Lo que más vendieron: la 
crema de guindas. 
En cuanto a la Organización: regular. Poco espacio y 
poco orden. Lo más positivo: la Publicidad que está 

ganando todos nuestros productos gracias a esta 
Feria. 

SERRALAT: 
Han vendido más que nunca, hasta el punto de que 
vendían " por el camino" porque los visitantes no 
podían llegar al stands. 
La Organización, casi desastrosa en su opinión, 
quitando la publicidad y el reclamo de público que 
desgraciadamente no pueden atender como es 
debido. 
ASNADIS: 
Esta asociación de la que tan orgullosos estamos 
todos, acudió por 1a vez a la Feria, obteniendo un 
grandísimo éxito con la venta de dulces caseros con 
elaboración artesanal hechos por las voluntarias y 
miembros de la Asociación. 
Nos contó Robledo Brenes que han tenido una 
experiencia realmente gratificante y han sido 
sorprendidos por la respuesta del público, hasta el 
punto que se quedaron sin dulces y tuvieron que 
poner a la venta algunos trabajos por los niños de la 
Asociación. 

Como ven éxito de los stands y productos de 
Constantina a pesar de la ya conocida, falta de una 
buena Organización, sobre todo en cuestión de 
espacio que acusa esta feria ya desde la pasada 
edición. 

ANGELA ARANDA 

SEMAFORO DE SANTA ANA 
Tal y como estaban 

previstas, se han 
iniciado las obras 
para la instalación 
de un grupo 
semafórico que 
regule la 
confluencia del 

tráfico en la plaza 
de Santa Ana. Las 

autoridades 
municipales consideran que existe 
un grave problema de tráfico en la 
zona y ésta podría ser la solución. 
Sin embargo los comerciantes 
afectados no están de acuerdo 
con esta medida ya que la 
colocación de los semáforos 
exige, en principio, que se pierdan 
entre 12 y 14 plazas de 
aparcamiento. Esto supondría, 
según las personas consultadas 
por este periódico, que los clientes 

de estos establecimientos 
tendrían muchas dificultades para 
encontrar aparcamiento, por lo 
que temen que esto afecte 
negativamente la marcha de sus 
negocios. 
Se están manteniendo reuniones 
entre las partes afectadas, aunque 
de momento parece que el 
gobierno municipal no se muestra 
muy favorable a realizar ningún 
tipo de modificación en el 
proyecto. 
Entre las propuestas de los 
comerciantes para evitar la 
pérdida de estas plazas está la de 
habilitar el acceso a la barriada de 
Santa Ana (pisos de los militares) 
y convertirla en zona de 
aparcamiento, trasladando para 
ello la cancela de entrada. 
Para finalizar queremos dejar 
algunos interrogantes en el aire de 

los que cada cuál tendrá su propia 
opinión: ¿Es realmente tan grave 
el problema de tráfico de Santa 
Ana?. 
¿La incomodidad que supone la 
existencia de los semáforos será 
compensada por un tráfico mucho 
más fluido?. 
¿No bastaría con una mayor 
regulación y control por parte de la 
Policía Local de los 
aparcamientos existentes para 
evitar atascos? 
¿Y si los que aparcamos 
pusiéramos un poco de nuestra 
parte y no lo hiciéramos a veces 
en cualquier sitio y de cualquier 
manera?. 

Darío López 



"REAPERTURA DE CAZA Y PESCA" 

El pasado puente de la Constitución, se abrió de 
nuevo el casino de Caza y Pesca, después de las 
obras de ampliación y remodelación que han 
mantenido cerradas sus puertas desde el verano. Ha 
quedado muy bien y bastante más cómodo que antes. 
Le deseamos larga y mejor vida a esta Sociedad y a 
sus instalaciones. 

TOTAL 25.000 pesetas. 

U n i c a j a 
A B O N O E N C U E N T A 

LA i ICCTtOfc* 

CONCURSO POSTAL "NAVIDAD EN 
CONSTANTINA" 

El día 18 entregamos a la niña MARTA MIGUEL 
MIGUEL el lote de regalos como ganadora del 
concurso. Su postal, tal como se anunciaba en las 
bases, ilustra la portada del número de este mes de 
diciembre. 
Queremos agradecer a todos los niños y niñas que 
nos enviaron sus postales el esfuerzo realizado. En 
total fueron 120 los trabajos que recibimos. 
Los regalos fueron amablemente donados por: 
Delegación de Cultura del Excmo. Ayuntamiento, La 
Almena, Papelería Noguera, Caja San Fernando, 
Papelería La Concepción, El Antojo, Regalos Melado, 
Droguería Gloria, Droguería Myrca, Comercio 
Cabrera, Mercería Ma Carmen Rico, Comercio 
Ferrero, Droguería Gallardo, Comercio Emilio Bohórquez, Ortiz-7, Enmarcaciones Perragorda, Comercial Mora, 
Juguetes Angelita. 
Muchas gracias a todos y enhorabuena a la ganadora. 

DONATIVO DE LA ALMENA Y SUS 
LECTORES A CENTROAMERICA. 

Queridos lectores, os comunicamos que 
los 5 duros en los que se incrementó el 
periódico del mes pasado, más un 
donativo de LA ALMENA, han sido 
enviados a: MEDICOS SIN FRONTERAS, 
"EMERGENCIAS DE CENTROAMERICA". 

25 PTAS. X 600 ejemplares-
Donativo de LA ALMENA 

15.000 pesetas. 
10.000 pesetas. 
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1.999 ANO INTERNACIONAL DE LOS 
MAYORES 

En la Asamblea General de Naciones Unidas, en el 
año 1.992 declaró para el 1.999 como Año 
Internacional de las Personas Mayores. 
Con este acontecimiento se pretende concienciar lo 
que significa una sociedad para todas las edades, la 
necesidad de que sean transmitidos los 
conocimientos adquiridos por los mayores, a lo largo 
de su vida entre los más jóvenes, precisa un cambio 
radical respecto a ideas preconcebidas, o actitudes 
despectivas de sus conocimientos, experiencias 
adquiridas en la Universidad de la Vida. 
Como elemento fundamental su propone formular 
políticas y programas con miras a ofrecer a la 
sociedad toda la sabiduría almacenada a lo largo de 
sus años, con el fin de potenciar una generación 
basada en la solidaridad y la experiencia. 
En lo que respecta a nuestra región, la Consejería de 
Asuntos Sociales de la Junta de Andalucía, mediante 
convenio de colaboración con la Federación de 
Organización Andaluza de Mayores (FOAM), ha 
programado una serie de actuaciones con objeto de 
crear las condiciones más favorables para aglutinar 
una sociedad en la que puedan convivir sin dificultad 
todas las edades, enriqueciéndose mutuamente de 
sus conocimientos, y bajo el lema de: MAÑANA, TÚ 
TAMBIÉN SERÁS MAYOR, ENVEJECER. ES COSA 
DE TODOS. 
Proponen el siguiente programa: 
• Año Internacional de las Personas Mayores 

1.999. 
Sensibilización Social. 
Campaña en fomento de los valores de las 
Personas Mayores. 
Desarrollo de Jornadas Formativas, Conferencias 
y Seminarios. 
Organización de circuitos culturales. 
Conocimiento de los Recursos Sociales y 
Asistenciales en la sociedad. 

Durante los días 8 al 10 de Noviembre, en Sevilla se 
ha celebrado el VIII Encuentro de Mayores de 
Andalucía, en el acto de apertura intervinieron entre 
otros el Excmo. Sr. D. Alfredo Sánchez Monteseirín 
Presidente de la Diputación de Sevilla, Don Juan 
Rodríguez Cordobés Delegado Provincial de la 
Consejería de Asuntos Sociales. 
En el acto de homenaje a la representación de 
Andaluces que viven en Argentina, estuvo presente El 
Excmo. Sr. D. Manuel Chávez González Presidente 
de la Junta de Andalucía. 
Cuando teníamos terminado el presente informe nos 
llega la triste noticia del fallecimiento del primer 
Presidente de la Asociación de la 3a edad de 
Constantina Constancia Julia, José Quintana Díaz, 
descanse en paz. 

Antonio Ordóñez. 

(Miembro del Consejo Provincial de Mayores de la 
Junta de Andalucía). 

SUCESOS 

Desgraciadamente volvemos a tener que recoger en 
estas páginas de actualidad un nuevo incendio. Esta 
vez ha sido en las casas prefabricadas situadas en 
Cuesta Blanca. 
El suceso ocurrió el pasado martes 1 de diciembre 
por la tarde. Se inició en la casa de la familia 
Ballesteros, propagándose rápidamente a la vecina 
casa de la familia Ramírez. 
Las causas de este incendio están aún por 
determinar. Como dato reseñable, destacar que el 
prestigioso doctor Frontela se desplazó durante los 
días 2 y 3 con varios de sus alumnos para realizar un 
trabajo de campo sobre la realidad de este tipo de 
siniestros.. 
Gracias a la rápida intervención de la Policía Local, 
Ejército del Aire y Bombreros, el fuego no se propagó 
al resto de las casas de la barriada, lo que hubiera 
podido suponer una catástrofe. 
Ambas familias han perdido todos sus enseres y 
mobiliario. 
Tras las gestiones realizadas desde el Ayuntamiento, 
se les ha concedido en un breve plazo de tiempo 
nuevas casas, así como el mobiliario y los enseres 
necesarios. 

La Redacció,'; 



CONCURSO POSTALES DE NAVIDAD 
Agradecemos a todos los niños y niñas que han mandado sus trabajos para este concurso de postales 
"Navidad en Constantina". No podemos publicarlos todos ya que hemos recibo 120 dibujos. Aquí están 
algunos de los que más nos gustaron. 


